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ОНЛАЙН ПОДПИСКА 
ГАЗЕТЫ

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

НЕДЕТСКИЕ 
РАЗБОРКИ

СПЯЩЕЕ СЕРДЦЕ 
ПРОБУДИТ 
МЕЛОДИЯ…

В НАДЕЖДЕ 
НА ОТДАЧУ

В суд по делам несовершенно-
летних передано дело по факту 
жестокого избиения группой 
подростков 12-летнего Алинура 
Балгабекова, учащегося общеоб-
разовательной школы № 9 Семея. 
Об инциденте, который вызвал 
широкий общественный резонанс, 
стало известно из видеоролика, 
который подростки сами выло-
жили в социальные сети. 

Цикл романсов Еркегали Рах-
мадиева на стихи Абая предста-
вят в столице. В честь 180-летия 
великого поэта, композитора, 
философа Абая Кунанбаева по 
всей стране запланированы мас-
штабные мероприятия. Одно из 
них – концерт «Ұйықтап жатқан 
жүректі ән оятар», который прой-
дет в воскресенье в Камерном 
зале имени Куляш Байсеитовой 
театра «Астана Опера». 

Начало года в Казахстане зна-
меновало всплеск инвестиций в 
образование. В этом плане январь 
становится трендовым – когда 
показатели растут в разы. Два 
мегаполиса, Алматы и Астана, 
забирают на себя львиную долю 
инвестиций. 

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана
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ГЛАВА ГОСУДАРСТВА 
ПРОВЕЛ СОВЕЩАНИЕ 
СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ
Под председательством Президента Касым- 
Жомарта Токаева состоялось совещание Совета 
безопасности Республики Казахстан.

Рассмотрены вопросы модернизации армии и совершенствования во-
енной инфраструктуры.

Главой государства дан ряд конкретных поручений по дальнейшему 
развитию Вооруженных сил.

МАСШТАБИРОВАТЬ ПОДДЕРЖКУ РЕАЛЬНОГО 
СЕКТОРА И МОДЕРНИЗАЦИИ ЭКОНОМИКИ
Касым-Жомарт Токаев принял Премьер- 
министра Олжаса Бектенова.

Глава государства заслушал 
отчет о социально-экономиче-
ском развитии страны и повыше-
нии эффективности деятельности 
Правительства.

Президент был ознакомлен с хо-
дом исполнения поручений по дивер-
сификации и стимулированию роста 
экономики через масштабную про-
грамму поддержки реального сектора 
и модернизации инфраструктуры. 
Премьер-министр также рассказал о 
прохождении отопительного сезона, 

подготовке к весенне-полевым рабо-
там и паводковому периоду.

Кроме того, Касым-Жомарт  
Токаев был проинформирован о рабо-
те Правительства по внедрению совре-
менных цифровых методов управления 
для содействия развитию бизнеса и 
привлечения частных инвестиций.

В завершение Президент по-
ручил Олжасу Бектенову активи-
зировать усилия, направленные на 
обеспечение роста и диверсифика-
цию экономики. Отмечена важность 

системной деятельности по решению 
задач, касающихся инфраструктур-

ного развития, модернизации энер-
гетики и коммунального хозяйства.

ВЫСОКАЯ ДИНАМИКА  
КАЗАХСТАНСКО-ТУРЕЦКОГО ПАРТНЕРСТВА 
Глава государства провел телефонный разго-
вор с Президентом Турции Реджепом Тайипом 
Эрдоганом.

Касым-Жомарт Токаев поздра-
вил Реджепа Тайипа Эрдогана с днем 
рождения и пожелал ему дальнейших 
успехов в ответственной государ-

ственной деятельности на благо 
братского турецкого народа.

В ходе беседы главы государств, 
отметив высокую динамику разви-

тия казахско-турецкого расширен-
ного стратегического партнерства, 

обсудили перспективы укрепления 
двусторонних отношений.

Президенты по случаю пред-
стоящего наступления месяца Ра-
мазан пожелали братским народам 
Казахстана и Турции благополучия 
и процветания.

По материалам сайта 
Аkorda.kz

В ЧЕМ МИССИЯ ЛИТЕРАТОРОВ?
В Национальном му-
зее РК при участии 
министра культуры 
и информации Аиды 
Балаевой состоялась 
церемония награжде-
ния лауреатов специ-
альной Президентской 
литературной премии 
2024 года.

Участниками мероприятия ста-
ли представители творческой интел-
лигенции, молодые авторы и члены 
молодежного литературного клуба 
«Алқа», созданного при министер-
стве.

Как сообщила Аида Балаева, 
Президентская литературная пре-
мия для молодых казахстанских 
писателей и поэтов была учрежде-
на указом Президента в 2023 году. 
Премия стала одним из важнейших 
событий в мире отечественной ли-
тературы и очередным шагом Гла-
вы государства в принципиальных 

преобразованиях культурной сферы. 
Главная цель здесь – стимулирова-
ние и поддержка молодых творче-
ских личностей.

– Поддержка сферы культуры, 
и, в частности, литературы, четко 
ложится в логику реформ и иници-
атив Президента, который развитие 
культуры и искусства считает одним 
из главных факторов целостного 
развития молодого поколения и 
создания сильного и ответственно-
го общества. Именно в таком обще-
стве будут царить Закон и Порядок, 
ответственность за свои действия, 
уважение к традициям и почитание 
таких ценностей, как патриотизм, 

трудолюбие и образование, – отме-
тила глава Минкультуры.

Министр подчеркнула, что попу-
ляризация национальных ценностей 
– это ответственная и почетная мис-
сия, возложенная на литераторов. По 
ее словам, поэты и писатели являются 
духовными лидерами, определяющи-
ми моральные ориентиры общества.

– Ваша задача – не только про-
должать путь великих писателей, но 
и поднимать литературу на новый 
уровень. Если литература XX века 
глубоко раскрывала внутренний 
мир человека, то писатели XXI века 
должны исследовать судьбу личности 
в эпоху цифровых технологий, глоба-

лизации, сохранения национальной 
идентичности и личных духовных 
поисков, – поделилась Аида Балаева.

Обладателем премии в номи-
нации «Проза» стал автор произ-
ведения «2026» Есбол Социалхан, в 
номинации «Поэзия» – автор сбор-
ника стихотворений «Боз ұшқат» 
Жанибек Алиманов. В номинации 
«Драматургия» победило драма-
тическое произведение «Апатай», 
автором которого является Айтуар 
Алишер Жеңісұлы. Премия в номи-
нации «Детская литература» была 
присуждена Асету Жукеновичу 
Сыздыкову за повесть «Рокет Ера».

К участию в конкурсе допуска-
лись авторы в возрасте от 18 до 35 
лет, ранее не представлявшие свои 
работы на международных и нацио- 
нальных конкурсах.

Кроме того, Министерство куль-
туры и информации в сотрудниче-
стве с Союзом писателей Казахстана 
реализовало три новых проекта. Так, 
в рамках проекта «Литературно-по-
знавательная панорама Казахстана» 
молодые писатели путешествовали 
по разным регионам страны, созда-
вая новые произведения. По итогам 
проекта в казахскую литературу до-
бавились 20 новых произведений, 
а каждый молодой автор получил 
гонорар в размере 4 млн тенге. Все 
эти работы были представлены в ходе 
мероприятия.

Агентство по регулированию и развитию финансового 
рынка страны подвело итоги прошлого года и пред-
ставило приоритеты надзорной политики в страховом 
секторе на 2025 год. В частности, одним из ключевых 
направлений остается развитие страхования имуще-
ства граждан от природных катастроф.

СТРАХОВКА ОТ КАТАСТРОФ 
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СЕНАТ МАЖИЛИС

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

СОБЫТИЯ

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ КАПИТАЛ – 
ОСНОВА НАУЧНОГО ПРОГРЕССА
Председатель Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев принял 
участие в заседании круглого стола по вопросам реализации Зако-
на «О науке и технологической политике» в Алматы. Спикер также 
встретился с экспертами и коллективами ряда организаций города.

Маулен Ашимбаев подчеркнул, 
что по поручению Главы государства 
в последние годы реализованы важ-
ные инициативы, направленные на 
поддержку ученых, проведена мас-
штабная и системная трансформация 
в сфере науки, в том числе на законо-
дательном уровне. В этом контексте, 
отметил Спикер, новый импульс про-
грессу отрасли, укреплению научной 
экосистемы и раскрытию потенциала 
ученых придало присвоение государ-
ственного статуса Национальной 
академии наук при Президенте РК.

– Президент страны Касым-
Жомарт Токаев уделяет приори-
тетное внимание развитию науки 
в стране. Поэтому Национальной 
академии наук был присвоен госу-
дарственный статус. Несомненно, 
это решение откроет новые возмож-
ности для перехода науки на новый 
уровень. В заседании круглого стола 
принимают участие наши ученые. Вы 
неустанно трудитесь над совершен-
ствованием национальной науки, 
реа лизацией инновационных проек-
тов и подготовкой нового поколения 
исследователей. Несомненно, своей 
деятельностью вы вносите значимый 
вклад в повышение конкурентоспо-
собности и динамичное развитие 
Казахстана, – поделился Маулен 
Ашимбаев.

Спикер также отметил, что 
наука – это один из главных акти-
вов Казахстана и важный элемент 
национальной безопасности, эко-
номической стабильности и соци-
ального благополучия. В этой связи 
был поставлен ряд задач, на кото-
рых необходимо сосредоточиться 
и консолидировать усилия всех за-

интересованных сторон, включая 
представителей научно-экспертного 
сообщества, госорганов, обществен-
ности и депутатов.

В ходе обсуждения задач и пред-
ложений по развитию науки и по-
вышению конкурентоспособности 
страны участники особое внимание 
уделили механизмам социальной 
поддержки людей науки. Ученым, 
со своей стороны, по мнению Мау-
лена Ашимбаева, важно прилагать 
все усилия, чтобы научные исследо-
вания способствовали повышению 
конкурентоспособности страны, 
учитывали глобальные тренды и 
экономическую стратегию. Речь в 
первую очередь шла о таких направ-
лениях отрасли, как аграрная наука, 
экология, водо- и ресурсосбереже-
ние, переработка сырья в химической 
и нефтегазовой промышленности, 
а также развитие альтернативной и 
атомной энергетики. Отмечены были 
роль и перспективы искусственного 
интеллекта, биотехнологии, персо-
нализированной медицины, генной 
инженерии и космической отрасли.

– Человеческий капитал – ос-
нова научного прогресса. Именно 
поэтому проводится системная ра-
бота, создаются условия для всесто-
ронней поддержки молодых ученых. 
Большое внимание Главой государ-
ства уделяется вопросам финанси-
рования науки, которое за четыре 
года увеличилось в 3 раза. Вместе с 
тем важно понимать, что такая все-
сторонняя поддержка накладывает 
определенную ответственность и на 
самих ученых. Также успешная нау-
ка не может существовать в отрыве 
от экономики и общества. Немало-
важное значение имеет и повыше-
ние вклада науки в качественное 
развитие страны. Все идеи и пред-

ложения, высказанные в ходе этой 
встречи, будут внимательно изу чены 
и учтены в законодательной дея-
тельности Сената, – резюмировал 
Маулен Ашимбаев.

Наряду с депутатами Парламен-
та и руководством города Алматы 
в работе круглого стола приняли 
участие представители научной ин-
теллигенции, члены Национальной 
академии наук при Президенте РК, 
ученые научно-исследовательских 
институтов и центров, сотрудники 
госорганов и другие заинтересован-
ные стороны.

Встретился Маулен Ашимбаев и 
с представителями экспертного со-
общества Алматы, укрепление вза-
имодействия с которым для Палаты 
имеет важное значение на пути каче-
ственного обеспечения реа лизации 
реформ Главы государства.

– Конструктивный диалог меж-
ду Парламентом и аналитическим 
сообществом – это не просто обмен 
мнениями, а важный механизм улуч-
шения законотворческого процесса. 
Президент страны обозначил стра-
тегический курс развития страны на 
предстоящие годы. Казахстан дол-
жен активно развивать современные 
технологии, привлекать инвестиции, 
интегрироваться в мировые цепоч-
ки создания стоимости и формиро-
вать конкурентоспособную цифро-
вую экономику. Этот курс требует 
от нас решительных шагов, гибкости 
в подходах и готовности к сложным 
вызовам, а также усиления аналити-
ческого потенциала страны, – ак-
центировал Спикер Сената.

В ходе поездки Маулен Ашимба-
ев ознакомился со строительством 
Республиканской специализиро-
ванной средней школы-интерната 
для одаренных детей имени Абая, 
осмотрел здание Национальной 
академии наук РК.

В рамках мониторинга реали-
зации ранее одобренного Сенатом 
закона, касающегося почтовой свя-
зи, депутаты также встретились с 
коллективом международного муль-
тимодального логистического хаба 
АО «Казпочта». Действующий в 
Алматинской области складской 
комплекс призван повысить рост 
электронной торговли, открыв тем 
самым уникальные возможности для 
развития предпринимательства в ре-
гионах и усилив позиции Казахстана 
как логистического хаба Централь-
ной Азии.

ОДАРЕННЫХ ШКОЛЬНИКОВ 
ПОДДЕРЖАТ ЧЕРЕЗ ЗАКОН

На пленарном заседании Мажилиса депутаты под предсе-
дательством Спикера Палаты Ерлана Кошанова одобрили 
в первом чтении законодательные поправки по вопросам 
культуры и образования, а также ратифицировали между-
народное соглашение в рамках СНГ.

Проект закона с изменениями и дополнени-
ями по вопросам культуры и образования был 
инициирован парламентариями. С поправками 
коллег ознакомил председатель Комитета Мажи-
лиса по социально-культурному развитию Асхат 
Аймагамбетов.

Депутат сообщил, что в законопроекте предус-
мотрена норма об единовременных выплатах 
школьникам, ставшим победителями и призерами 
международных конкурсов научных проектов, а 
также учителям, подготовившим их к участию в 
конкурсе. Ранее такие выплаты получали только 
победители международных предметных олимпиад.

– Данная норма инициирована депутатами 
во исполнение поручения Главы государства по 
поддержке одаренных детей. Мы считаем, что эта 
мера имеет важное значение для развития научно-
го потенциала молодежи и мотивации талантливых 
школьников, – сказал Асхат Аймагамбетов.

Кроме того, планируется повысить вовлечен-
ность учащихся в культурную жизнь страны. Для 
этого вводится карта «Ақылман», которая даст им 
возможность посещать культурные организации. 
Подобные инициативы успешно реализуются в 
зарубежной практике.

Еще одной важной новацией является вве-
дение системы ранжирования вузов. Эта норма 
разработана во исполнение Послания Президента 
в части создания новой модели финансирования 
для университетов посредством внедрения диф-
ференцированных размеров гособразовательных 
грантов в зависимости от качества образования. 

Также законопроектом предлагаются нормы 
по поддержке выпускников вузов. От обязатель-
ной отработки планируется освободить выпуск-
ников, воспитывающих ребенка с инвалидностью 
или ухаживающих за лицом с инвалидностью 
I группы. А гражданам, обучающимся в зарубеж-
ных вузах на уровнях резидентуры, магистратуры, 
аспирантуры и докторантуры, будет предостав-
ляться отсрочка по обязательной отработке до 
завершения ими обучения.

Как рассказал мажилисмен, изменения ожи-
даются и в сфере дошкольного образования. 
Во-первых, предлагается внести запрет на передачу 
земельных участков, выделенных для строитель-
ства детских садов, в частную собственность. Это 
позволит сохранить земли, предназначенные для 
дошкольных учреждений, и обеспечить доступ-
ность дошкольного образования. Во-вторых, детям, 
достигшим шестилетнего возраста и прошедшим 
предшкольную подготовку, предлагается предоста-
вить право оставаться в детских садах до 31 июля. 

Кроме того, поправками предусмотрены меры 
по сохранению и расширению фондов государ-
ственных библиотек. При этом государственным 
библиотекам будет предоставлено право прово-
дить образовательные и культурные мероприятия 
на платной основе, что позволит им привлекать 
дополнительное финансирование.

Другим важным направлением является вве-
дение порядка согласования с ономастической 
комиссией процесса присвоения имен личнос-
тей частным образовательным организациям и 
их переименования. Предлагаются также нормы 
по получению учащимися 10–11 классов рабочей 
специальности в ходе обучения в школе, обеспе-
чению прозрачности штатной структуры в обра-
зовательных организациях и другие.

По итогам прений депутаты одобрили за-
конопроект в первом чтении. Его рассмотрение 
продолжится на заседаниях рабочей группы под 
руководством Рината Заитова.

Мажилис также ратифицировал Соглашение 
о свободной торговле услугами, учреждении, 
деятельности и осуществлении инвестиций, со-
вершенное 8 июня 2023 года в городе Сочи. Как 
отметил министр торговли и интеграции Арман 
Шаккалиев, основной целью документа является 
формирование зоны свободной торговли услуга-
ми стран Содружества Независимых Государств. 

– Соглашение позволит закрепить обязатель-
ства с государствами – членами СНГ о предостав-
лении более выгодных условий для поставщиков 
услуг на рынки партнеров. Вместе с тем создаст 
более благоприятный инвестиционный климат 
на пространстве СНГ, – пояснил министр.

При разработке документа Казахстан сохра-
нил право регулирования вопросов государствен-
ных закупок, земельных вопросов, недропользо-
вания, естественных монополий, возобновляемых 
источников энергии, так как данные секторы 
являются весьма чувствительными.

Ратификация соглашения позволит Казахста-
ну расширить торгово-экономическое сотруд-
ничество с государствами СНГ, стимулировать 
экспорт отечественных услуг, обеспечить благо-
приятные условия для казахстанских предприя-
тий при открытии филиалов в странах СНГ и 
создать дополнительные условия для привлечения 
и защиты взаимных инвестиций.

Кроме того, Комитет по экономической рефор-
ме и региональному развитию принял в работу но-
вый законопроект с изменениями и дополнениями 
по вопросам реформирования дорожной отрасли. 

В заключение пленарного заседания мажи-
лисмены направили 20 депутатских запросов госу-
дарственным органам по актуальным социальным 
и экономическим темам.

УКРЕПЛЕНИЕ 
МЕЖПАРТИЙНОГО ДИАЛОГА
В Анкаре состоялся VIII очередной съезд Партии справед-
ливости и развития (AK Parti), который собрал представи-
телей политических сил из разных стран.

В мероприятии приняли участие более 
1 600 делегатов, а также представители 22 поли-
тических объединений из 18 стран. В качестве 
представителя Республики Казахстан на съезде 
присутствовал руководитель Центрального ап-
парата партии «AMANAT» Мади Оспанов. Его 
участие подчеркнуло стремление к укреплению 
межпартийного диалога двух стран.

На съезде были обсуждены ключевые вопро-
сы социально-экономического развития Турции, 
реформы в различных сферах, а также междуна-
родное сотрудничество. Партия справедливости 

и развития представила свою стратегию дальней-
шего укрепления стабильности и развития страны. 
Важной темой стало взаимодействие с зарубежны-
ми партнерами, что свидетельствует о намерении 
Турции расширять международное сотрудниче-
ство на политическом и экономическом уровнях.

Прис у тствие представителя партии 
«AMANAT» на съезде подтверждает готовность 
Казахстана к активному диалогу с Турцией и рас-
ширению сотрудничества в различных сферах. 
Партия «AMANAT» подтверждает заинтересо-
ванность в дальнейшем взаимодействии, направ-
ленном на развитие двусторонних отношений с 
Партией справедливости и развития в духе вза-
имного доверия и стратегического партнерства.

СТРАТЕГИЯ ВОДНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ
В Таразе состоялось выездное заседание 
Комитета Сената по аграрным вопросам, 
природопользованию и развитию сельских 
территорий. Мероприятие было организовано 
в рамках реализации Послания Президента 
«Справедливый Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, общественный оптимизм».

Основная цель заседания – 
оценка подготовки водных объектов 
к весенне-полевым работам. Сенато-
ры обсудили с экспертами уровень 
обеспеченности отрасли квалифи-
цированными специалистами, ход 
внедрения капельного орошения и 
реализацию проектов по эффектив-
ному использованию водных ресур-

сов. Также сенаторы ознакомились 
с деятельностью Казахского нацио-
нального университета водного хо-
зяйства и ирригации, открытого в 
прошлом году, и изучили актуальные 
вопросы развития отрасли.

– Модернизация оросительных 
систем и подготовка квалифициро-
ванных специалистов – стратегиче-
ски важные задачи, от которых за-
висят развитие сельского хозяйства 
и экономическая стабильность ре-

гиона. Жамбылская область всегда 
играла ключевую роль в подготов-
ке кадров для водного хозяйства, 
и сегодня перед нами стоят новые 
вызовы. Нам необходимо внедрять 
современные водосберегающие 
технологии, эффективно управ-
лять водными ресурсами и решать 
проблему кадрового дефицита. Это 
позволит не только повысить про-
дуктивность аграрного сектора, но 
и обеспечить долгосрочную водную 
безопасность страны, – отметил 
председатель Комитета по аграрным 
вопросам, природопользованию и 
развитию сельских территорий Али 
Бектаев.

Участники отметили основные 
причины дефицита воды, среди ко-
торых – изменение климата, неэф-
фективное использование водных 
ресурсов, а также растущая потреб-
ность отрасли в квалифицированных 
специалистах. В связи с этим были 
выработаны конкретные предло-
жения по формированию полити-
ки водосбережения, модернизации 
инфраструктуры водного хозяйства, 
усилению трансграничного сотруд-
ничества и повышению качества 
подготовки кадров.

Депу таты посетили и ряд 
вод ных объектов в Жамбылской 
области, ознакомились с работой 
завода по производству систем 
капельного орошения, ТОО «Та-
разКожОбувь», сахарного завода, 
а также с текущим состоянием во-
дохранилища «Терис-Ащыбулак», 
которое проходит реконструкцию.

По итогам заседания были опре-
делены конкретные предложения, 
направленные на модернизацию 
оросительных систем, подготовку 
специалистов и эффективное управ-
ление водными ресурсами в регионе.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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ДЕПУТАТСКИЕ ЗАПРОСЫ ФРАКЦИИ ПАРТИИ «AMANAT»

СОВЕТ

АКТУАЛЬНО

«ЗАКОН СУРОВ, НО ЭТО ЗАКОН»
В Мажилисе Парламента РК состоялось пленарное 
заседание, в ходе которого мажилисмены, члены 
фракции партии «AMANAT» озвучили депутатские 
запросы, связанные с усилением контроля доходов 
и деятельности инфлюенсеров, а также с вопросами 
химической и промышленной безопасности.

Депутат Мажилиса Парламента РК, 
член фракции партии «AMANAT» Ер-
лан Саиров в своем депутатском запросе 
отметил, что в социальных сетях участи-
лись незаконные действия со стороны 
онлайн-организаторов лотерей, так на-
зываемых коучеров-инфлюенсеров. 

– Они продают билеты и квитанции, 
проводят незаконные лотерейные игры 
под видом продажи турпутевок, техники, 
ювелирных изделий, люксовой недвижи-
мости и автомобилей. Такие гивы, как при-
нято это называть, то есть сомнительные 
акции, являются незаконными, – заявил 
Ерлан Саиров. 

По его словам, за последний год вы-
явлено 106 фактов по незаконной орга-
низации лотерей и розыгрыша ценных 
призов. Правонарушители оштрафованы 
на общую сумму более 46 млн тенге. 

Кроме того, депутат отметил, что в 
Казахстане сложилась прослойка новых 
лидеров мнения, именуемая инфлюенсера-
ми и коучами, соцсети которых заполнены 
видеоматериалами с платными курсами, 
рекламой товаров, услуг, магазинов, кафе. 

– Некоторые из них в социальных се-
тях постоянно демонстрируют роскошный 
образ жизни, публикуют фотографии доро-
гих вилл, суперкаров и других атрибутов 
богатства, насаждая в обществе мысль, что 
можно заработать без труда, легким спосо-
бом. При этом у Министерства финансов 
имеются закономерные вопросы об уплате 
соответствующих налогов этими граждана-
ми. Налоги должны платить все. Принцип 
«Закон суров, но это закон» касается всех 
граждан! В США, Англии и Китае авторы 
контента обязаны платить налоги с дохо-
дов, полученных от своей деятельности. 
Налоговые ставки в этих странах являются 
прогрессивными и могут достигать 40%, 
– подчеркнул он. 

Ерлан Саиров напомнил, что в соот-
ветствии с Законом «Об онлайн-платфор-
мах и онлайн-рекламе», инфлюенсеры, 
которые получают доходы, обязаны ре-
гистрироваться в качестве предпринима-
телей, идентифицировать и маркировать 
рекламу, размещаемую на своей странице.

В связи с этим мажилисмен предло-
жил организовать широкую разъяснитель-
ную работу среди блогеров по вопросу 
необходимости соблюдения законодатель-
ства РК, разработать четкие критерии от-
несения доходов инфлюенсеров к пред-
принимательской деятельности и усилить 
контроль за недопущением проведения 
розыгрышей призов в социальных сетях, 
чтобы предотвратить случаи незаконных 
действий.

Вопрос химической и промышленной 
безопасности поднял в своем депзапросе 
депутат Мажилиса, член фракции партии 
«AMANAT» Бауржан Смагулов. Он от-
метил, что проблема остается одной из 
ключевых и требует безотлагательного 
решения.

– Недавний трагический инцидент 
на шахте рудника «Жомарт» в области 
Ұлытау вновь подчеркнул критическую 
необходимость усиления контроля и 
оперативного реагирования на чрезвы-
чайные ситуации, особенно на опасных 
производственных объектах, – заявил 
Бауржан Смагулов.

Однако сегодня Республиканская 
служба химической защиты, созданная 
в 2014 году постановлением Правитель-
ства РК, не в состоянии выполнять свои 
функции в полном объеме, добавил он.

Согласно проведенному Министер-
ством промышленности и строительства 
анализу, из 11 задач РСХЗ министерство 
не может выполнять восемь в связи с от-
сутствием необходимых контрольных 
функций, материально-технической базы, 
кадровых ресурсов и территориальных 
подразделений.

Мажилисмен напомнил, что данный 
вопрос депутатами уже поднимался в 
2024 году.

По его словам, в 2020 году функции 
промышленной безопасности были пе-
реданы Министерству по чрезвычайным 
ситуациям, однако при этом РСХЗ оста-
лась в ведении Министерства промыш-
ленности и строительства, что привело 
к разрыву полномочий.

Депутат считает, что контроль за хи-
мически опасными объектами требует чет-
кой координации и мониторинга, однако 
Министерство промышленности и строи-
тельства не обладает ни полномочиями, 
ни ресурсами для выполнения этих задач.

Комитет промышленной безопасно-
сти МЧС РК уже осуществляет надзор за 
опасными производственными объектами, 
располагает территориальными подраз-

делениями и оперативными службами, 
но не имеет формальных полномочий 
по химической защите.

– Недавнее землетрясение в Алматы 
также выявило системные проблемы в ко-
ординации действий при возможной утеч-
ке опасных химических веществ. В зоне 
риска находятся шесть промышленных 
объектов, использующих аммиак, а также 
в стране имеются предприятия, исполь-
зующие такие химические вещества, как 
жидкий хлор, желтый фосфор, фосфорную 
кислоту, серную кислоту, соляную кисло-
ту, азотную и плавиковую кислоту, и в слу-
чае возникновения аварийных ситуаций 
возможны масштабные экологические и 
социальные последствия, – подчеркнул он.

В связи с этим мажилисмен пред-
ложил Правительству незамедлительно 
принять меры по передаче функций РСХЗ 
в ведение Министерства по чрезвычай-
ным ситуациям и обеспечить разработку 
и утверждение новой структуры РСХЗ в 
составе МЧС с четким разграничением 
обязанностей и ресурсов.

Он также предложил осуществить 
комплексные проверки химически опас-
ных объектов на предмет их готовности 
к ликвидации возможных аварий. Далее 
привлечь Министерство энергетики РК 
к работе РСХЗ для усиления надзора 
за нефтегазохимическими предприя-
тиями. Кроме того, депутат предложил 
разработать и внедрить единую систему 
мониторинга и раннего предупреждения 
химических угроз на стратегически важ-
ных промышленных объектах.

ВИНОВНЫЕ  
ДОЛЖНЫ ПОНЕСТИ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
В Алматы состоялось очередное заседание Республикан-
ского совета по противодействию коррупции при партии 
«AMANAT». В ходе заседания обсуждался вопрос возврата 
активов Казахского национального аграрного исследова-
тельского университета в государственную собственность. 

В мероприятии приняли 
участие члены совета, предста-
вители госорганов, профессор-
ско-преподавательский состав 
вуза, общественные активисты 
и местные жители. 

В начале заседания пред-
седатель совета, депутат Ма-
жилиса Ерлан Саиров заявил 
о необходимости восстановле-
ния справедливости и привле-
чения к ответственности лиц, 
причастных к коррупционным 
действиям.

– В начале 2000-х годов 
имущество Казахского нацио-
нального аграрного исследова-
тельского университета было 
расхищено. В частности, три 
общежития, пять крупных 
лабораторий и 6 гектаров 
земли по неясным причинам 
оказались в частных руках. 
Очевидно, что за этим стоят 
коррупционные действия. В 
настоящее время при содей-
ствии партии «AMANAT» 
сотрудники Генеральной 
прокуратуры и Агентства по 
противодействию коррупции 
занимаются этим вопросом. 
Конечно, за эти годы имуще-
ство неоднократно переходило 
из рук в руки. Несмотря на это, 
справедливость должна быть 
восстановлена. Мы должны 
вернуть все незаконно от-
чужденное имущество, кото-
рое фактически было отнято у 
наших детей. Виновные долж-
ны понести ответственность, 
– отметил Ерлан Саиров.

В свою очередь замести-
тель руководителя службы 
досудебного расследования 
Агентства по противодействию 

коррупции Куандык Рашит 
рассказал о фактах нарушения 
законодательства при переда-
че университетских объектов 
в частные руки.

– С прошлого года агент-
ство проводит расследование 
по фактам продажи имущества 
данного учебного заведения 
частным лицам. В настоящее 
время проводятся соответству-
ющие экспертизы. Совместно 
с компетентными органами 
проверяется, каким образом 
и с какими нарушениями были 
переданы эти объекты. В отно-
шении данных фактов начато 
расследование. Также ведется 
расследование по другим объ-
ектам, – сообщил он. 

Первый проректор Казах-
ского национального аграрно-
го исследовательского универ-
ситета Пиримкул Ибрагимов 
заявил, что университет актив-
но содействует расследованию. 

– Как известно, в стране 
насчитывается около 120 выс-
ших учебных заведений. Среди 
них наш университет – одно из 
немногих учебных заведений 
национального уровня. Ему 
96 лет. Мы готовим специалис-
тов для аграрного сектора. Не-
смотря на это, в стенах нашего 
университета когда-то имели 
место коррупционные факты. 
Компетентные органы продол-
жают расследование. Универси-
тет полностью предоставляет 
все необходимые материалы 
для расследования. Главное 
– создать справедливый уни-
верситет в Справедливом Ка-
захстане, – сказал он.

Прокурор Азат Турганбек 
рассказал о работе по выявле-
нию незаконных действий в 
отношении университетского 
имущества.

– В последние два года 
ведется активная работа по 
возврату активов Казахского 
национального аграрного ис-
следовательского университета 
в государственную собствен-
ность. В 2023 году прокура-
тура Алматы по поручению 
Генеральной прокуратуры 
провела проверку в этом уни-
верситете. В результате были 
выявлены факты незаконного 
отчуждения принадлежащей 
ему недвижимости. Эти факты 
были зарегистрированы. Затем 
документы были направлены 
в департамент Агентства по 
противодействию коррупции 
Алматы для дальнейшего рас-
следования и процессуального 
решения. В настоящее время 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Злоупотребление 
властью или должностными 
полномочиями», проводится 
следствие. По итогам расследо-
вания будут приняты конкрет-
ные меры, – сообщил он. 

Пр о ф е с с о р  к аф ед р ы 
«Агрономия, селекция, био-
технология» Казахского на-
ционального аграрного ис-
следовательского университета 
Тастанбек Атакулов рассказал 
о нарушениях, произошедших 
в вузе. 

– В 1967 году я поступил в 
этот университет. С тех пор не 
покидал его стены. Я прорабо-
тал здесь 58 лет. Все незаконные 
действия, о которых сегодня 
говорят, происходили у меня 
на глазах. Я обо всем знал, но 
никто с нами не советовался. 
Мы не могли ничего сделать. 
Постепенно мы начали терять 
учебные корпуса и общежития. 
Они переходили в частные руки. 
Когда-то территория на пере-
сечении улиц Сатпаева, Фурма-
нова (ныне Назарбаева), Абая 
и Красина (ныне Валиханова) 
полностью принадлежала 
университету. У нас было два 
спортивных зала. Теперь все это 
постепенно оказалось в частных 
руках, – сказал он. 

Подводя итоги заседа-
ния, председатель совета Ер-
лан Саиров подчеркнул, что 
недвижимость, которая ранее 
принадлежала университету, 
обязательно должна быть воз-
вращена. Работа в этом направ-
лении будет продолжена.

«ЖАСТАР РУХЫ»

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ДОСТОЙНЫЙ ПРИМЕР  
ПАТРИОТИЗМА
Уральская молодежь получила уникальную возможность встретиться 
с Куралай Кабырайкызы, сотрудником спецотряда, которая в составе 
женской команды заняла второе место на международном турнире 
UAE SWAT Challenge-2025 в Дубае. Встреча с ней была организована 
молодежным крылом «Жастар Рухы» областного филиала партии 
«AMANAT» Западно-Казахстанской области совместно с Казахстан-
ским университетом инновационных и телекоммуникационных 
систем в рамках акции «Сарбаз».

На встрече Куралай поделилась 
своим опытом участия в междуна-
родных соревнованиях, рассказала о 
том, как она и ее команда преодолели 
трудности и достигли высоких резуль-
татов, а также мотивировала молодежь 
развиваться в профессиональной сфе-
ре, в том числе в силовых структурах. 

Куралай Кабырайкызы, победи-
тельница международного турнира 
SWAT Challenge в Дубае, является 
сотрудником спецподразделения 
МВД РК в Уральске. За шесть лет 
службы в органах внутренних дел 
она дослужилась до звания старше-
го лейтенанта департамента полиции 
Западно- Казахстанской области.

На встрече с молодежью Кура-
лай поделилась своим опытом рабо-
ты в спецназе, рассказала о победе 
в международном соревновании, а 
также ответила на вопросы студен-
тов. Вопросы касались не только ее 
спортивных достижений, но и работы 
подразделений полиции, особенно в 
борьбе с преступностью.

Студенты были в восторге от 
рассказа Куралай и восхищались ее 
храбростью и профессионализмом. 
Это вдохновило молодежь на занятия 
спортом, а также на развитие карьеры 
в правоохранительных органах.

– Для молодого человека служба 
в армии и в органах полиции – это не 
только почетно, но и большая ответ-
ственность. Молодежь должна актив-
но заниматься спортом, вести здоро-
вый образ жизни и быть всесторонне 
развитыми людьми. А также всегда 
стремиться к высоким стандартам, 
как в профессиональной деятельности, 
так и в личной жизни, – подчеркнула 
Куралай Кабырайкызы.

На международных соревнова-
ниях SWAT Challenge в Дубае, где 
состязались более 100 сильнейших  
команд из 80 стран мира, казахстан-
ские спецподразделения продемон-
стрировали отличные результаты. 
Особенно выделились команды от 
Казахстана, которые вошли в десят-
ку лучших в мире, продемонстрировав 
высокие навыки и мастерство в реше-
нии задач, характерных для спецопера-
ций. В соревнованиях участвовали та-
кие элитные подразделения, как отряд 
специального назначения «Сункар» 
МВД, команды КНБ «Arystan Team» 
и «SSN Aktau», а также «Сардар А» 
Службы государственной охраны. На-
циональную гвардию Казахстана пред-
ставляли три команды: «Бүркіт А», 
«Бүркіт Б» и «Ұлттық ұлан». 

По итогам соревнований спецпод-
разделение МВД РК завоевало серебря-
ные медали, уступив только команде 
Китая. Казахстанские команды показа-
ли отличные результаты, продемонстри-
ровав высокий уровень подготовки и 
профессионализма. В десятку лидеров 
турнира также вошли две команды 
КНБ, отряд «Сардар» Службы госу-
дарственной охраны, а также бойцы 
спецназа Национальной гвардии МВД 
из команд «Бүркіт» и «Ұлттық ұлан». 
Особое внимание привлекла команда 
МВД РК «Сункар», которая заняла 
первые места на первом и третьем 
этапах турнира, обеспечив себе два 
«золота» и «серебро» в общем зачете. 

Историческим моментом турнира 
SWAT Challenge в Дубае стало уча-
стие женской команды «Томирис», 
представлявшей спецподразделения 
МВД Казахстана. В течение пяти дней 
соревнований участники выполняли 
сложные тактические, штурмовые и 
спасательные операции, освобожда-
ли заложников и преодолевали поло-

су препятствий. Женская команда 
Казахстана продемонстрировала ис-
ключительные силы, выносливость и 
слаженность действий, что позволило 
ей занять достойное второе место на 
турнире.

– Казахстанские спецназовцы 
чувствовали огромную поддержку 
соотечественников. Победа на меж-
дународном турнире SWAT Challenge 
в Дубае стала возможной благодаря 
упорству, сплоченности и силе духа 
каждого участника. Мы гордимся сво-
им достижением и благодарны всем, 
кто верил в нас, – поделилась своими 
впечатлениями Куралай Кабырайкызы.

Она также отметила, что по 
возвращении команду принял Глава 
государства Касым-Жомарт Токаев, 
который поздравил каждое из под-
разделений. Внимание и поддержка 
от Президента вдохновили каждого 
бойца на дальнейшие успехи.

– Впереди еще большие задачи. 
Мы настроены идти только вперед, 
совершенствуя наши знания, умения и 
навыки. Мы будем стремиться к новым 
вершинам, чтобы продолжать прослав-
лять Казахстан на международной 
арене, – добавила Куралай.

Эта встреча стала уникальной 
возможностью для молодежи узнать 
больше о службе в армии и правоох-
ранительных органах, а также позна-
комиться с особенностями работы 
спецподразделений полиции.

Победа казахстанских военно-
служащих и сотрудников полиции на 
международных соревнованиях имеет 
огромное значение для престижа стра-
ны. Особенно гордятся этим дости-
жением женщины, которые служат в 
рядах полиции и спецподразделений, 
демонстрируя, что они способны на 
равных конкурировать с сильнейшими 
военными и спецназовцами мира. 

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО
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Гармоничное сосуществование различных уров-
ней идентичности стало одной из ключевых осо-
бенностей казахстанской модели национального 
строительства. Данные социологического опроса, 
проведенного Институтом философии, политоло-
гии и религиоведения в 2023 году, показывают, что 
большинство казахстанцев чувствуют себя частью 
единого общества: 87% в первую очередь ассоци-
ируют себя с гражданством страны. При этом 83% 
чувствуют связь со своей этнической группой, а 
еще столько же – с городом или селом, где живут. 

ГОСУДАРСТВО

АНК – 30 ЛЕТ

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

ГРАЖДАНСКАЯ ИДЕНТИЧНОСТЬ И НАЦИОНАЛЬНОЕ  
СТРОИТЕЛЬСТВО В КАЗАХСТАНЕ:  
ЕДИНСТВО ЧЕРЕЗ МНОГООБРАЗИЕ И ДОВЕРИЕ

Шолпан ДЖАМАНБАЛАЕВА,
заместитель генерального 
директора Института 
философии, политологии 
и религиоведения,
доктор социологических наук, 
профессор

С обретением Независимости в 1991 
году Казахстан вступил в новый этап сво-
ей истории, начав формирование нацио- 
нального государства. Независимость 
стала оплотом единства, благополучия и 
процветания нации, заложив фундамент 
для ее дальнейшего развития. Президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев под-
черкивает: «Наш долг перед прошлы-
ми и будущими поколениями – всеми 
силами беречь и защищать священную 
Независимость как величайшую цен-
ность, лежащую в основе благополучия 
и процветания нации». Независимость 
стала ключевым фактором национального 
строительства, объединяя полиэтниче-
ское общество Казахстана и направляя 
его к устойчивому развитию.

В условиях независимости Казахстан 
столкнулся с множеством вызовов, вклю-
чая необходимость сохранения единства 
и предотвращения конфликтов в много-
национальном обществе. Нация в новых 
условиях формировалась с опорой на 
международный опыт, адаптируя луч-
шие практики к уникальной казахстан-
ской реальности. Одной из наиболее 
распространенных моделей националь-
ного строительства является концеп-
ция так называемой «ядерной нации». 
Она предполагает, что одна этническая 
группа выступает ядром политического 
и культурного единства государства. В 
Казахстане исторически эту роль играют 
казахи – крупнейшая этническая группа 
страны, чье историческое наследие, язык 
и культура служат основой государствен-
ной идентичности. Но очень важно, что 
национальное единство строится не на 
этническом превосходстве, а на принци-
пах гражданского равенства и общего 
будущего. Как это работает на практике?

Государство несет ключевую ответ-
ственность за реализацию политики, 
основанной на политическом принципе 
гражданства, а не этнической принадлеж-
ности. Именно государственные инсти-
туты создают условия для гармонично-
го сосуществования этнических групп, 
формируют гражданскую идентичность 
и укрепляют доверие общества. В то же 
время ядерная нация, представленная  
казахским этносом, выполняет культур-
ное и историческое лидерство, поддержи-
вая язык, традиции и ценности, которые 
служат основой национального единства. 
Это лидерство не исключает, а напротив, 
подчеркивает важность культурного мно-
гообразия и интеграции всех групп насе-
ления в общую национальную идентич-
ность. Роль ядерной нации заключается 
в поддержке инклюзивной модели, где 
каждый этнос ощущает свою значимость. 
Она должна служить примером для всех 
граждан, демонстрируя приверженность 
таким ценностям, как толерантность, со-
циальная справедливость и взаимоуваже-
ние. Национальное единство не означает 
отказ от многообразия – наоборот, все 
этносы интегрируются в общую граждан-
скую идентичность, сохраняя при этом 
свою самобытность.

Одним из главных факторов спло-
ченности остается язык. Казахский 
язык провозглашен государственным и 

играет ключевую роль в национальном 
строительстве, в то время как русский со-
храняет статус языка межнационального 
общения, способствуя гармонии между 
этносами. Казахстан также движется 
в сторону многоязычия: 42% респон-
дентов используют в семье казахский, 
38% – русский, 17% – применяют оба 
языка. Английский язык становится все 
более востребованным: 34% казахстан-
цев связывают его знание с карьерными 
перспективами. В регионах с этническим 
разнообразием также распространены 
татарский, узбекский, уйгурский и дру-
гие языки, что подчеркивает уникальное 
богатство культурного наследия страны. 
Поддержка многоязычия становится од-
ним из ключевых факторов социально-
го согласия и национального единства. 
Укрепление роли казахского языка, со-
хранение знания русского и развитие 
возможностей английского языка фор-
мируют основу для интеграции, про-
фессионального роста и международной 
конкурентоспособности страны.

Гармоничное сосуществование 
различных уровней идентичности ста-
ло одной из ключевых особенностей 
казахстанской модели национального 
строительства. Данные социологического 
опроса, проведенного Институтом фи-
лософии, политологии и религиоведения 
в 2023 году, показывают, что большин-
ство казахстанцев чувствуют себя частью 
единого общества: 87% в первую оче-
редь ассоциируют себя с гражданством 
страны. При этом 83% чувствуют связь 
со своей этнической группой, а еще 
столько же – с городом или селом, где 
живут. Эти данные подтверждают, что 
в Казахстане удалось сохранить баланс 
между общенациональным единством и 
этнокультурным многообразием. Граж-
данская и этническая идентичность здесь 
не противопоставляются, а гармонично 
дополняют друг друга.

Казахстанцы в большинстве своем 

относятся к представителям других на-
циональностей с уважением: 83% гото-
вы жить по соседству с человеком дру-
гой этнической принадлежности, а 78% 
– дружить с ним. Это подтверждает, что 
многообразие воспринимается как цен-
ность. Однако, когда речь заходит о семье, 
то традиции остаются важны – только 31% 
опрошенных не видит преград для брака 
с представителем другой нации. При этом 
лишь 3% респондентов испытывают недо-
верие к людям другой национальности, что 
говорит о высоком уровне толерантности, 
но показывает на сохраняющиеся барьеры 
и необходимость дальнейшей работы по 
укреплению межэтнического согласия.

Социальная солидарность играет 
ведущую роль в формировании граждан-
ской идентичности, основанной на общей 
системе ценностей и целей, способствует 
укреплению гражданского самосозна-
ния, взаимоподдержке и сплоченности 
общества. Анализ данных опроса показал, 
что большинство казахстанцев чувствует 
ответственность за свою страну (55%) 
и за область, в которой они проживают 
(56%). Это чувство коллективной от-
ветственности укрепляет гражданскую 
идентичность, формируя у граждан осоз-
нание своей роли в развитии государства. 
Интересно, что высокий уровень ответ-
ственности проявляют граждане всех воз-
растных групп: от 30 до 39 лет (56,9%), от 
40 до 59 лет (56%) и молодежь от 18 до 29 
лет (52,7%). Эти данные подчеркивают, 
что идея гражданской идентичности, ос-
нованной на ответственности за страну, 
находит отклик как у старшего, так и у 
молодого поколения.

На современном этапе национальное 
строительство приобретает новые черты, 
связанные с реализацией политических и 

социальных реформ. Концепция «Спра-
ведливого Казахстана», инициированная 
Президентом, подчеркивает важность 
равенства, социальной справедливости 
и верховенства закона. Как отметил Глава 
государства: «Мы созидаем Справедли-
вый Казахстан – страну равных возмож-
ностей и прогресса. И мы непременно до-
стигнем этой высокой цели, опираясь на 
такие ценности, как единство и стабиль-
ность, закон и порядок, ответственность 
и солидарность, культ знаний и труда». 
Результаты социологического исследо-
вания показывают, что 88,9% граждан 
поддерживают эту концепцию, что под-
тверждает ее объединяющий потенциал 
в многонациональном обществе. «Слы-
шащее государство» стало важным эле-
ментом новой политики, направленной 
на укрепление доверия между властью 
и обществом. По данным опроса, 68,3% 
респондентов считают, что государство 

слышит своих граждан, что свидетель-
ствует о положительном восприятии 
диалога между государственными струк-
турами и населением.  Однако каждый 
третий казахстанец все еще не чувствует, 
что может влиять на решения власти. Это 
показывает, что работа по укреплению 
обратной связи между государством и об-
ществом должна продолжаться. Недавно, 
на заседании Правительства, Президент 
поручил пересмотреть подходы к обще-
нию госорганов с населением. Важно, 
чтобы власти не просто информировали 
граждан, но и оперативно реагировали на 
их запросы. Для этого предложено внед- 
рить новую стратегию взаимодействия: 
сделать работу акимов более открытой, 
активнее проводить личные приемы, а 
также усилить прозрачность в решении 
важных социальных вопросов. Все это 
должно повысить доверие к власти и 
укрепить стабильность в обществе.

Среди факторов, определяющих 
успех проводимых реформ, особую роль 
играет восприятие изменений разными 
возрастными группами. Молодежь в воз-
расте 18–29 лет демонстрирует самый 
высокий уровень оптимизма: 76,1% из 
них считают, что государство их слышит. 
Это поколение, активно участвующее в 
образовательных, цифровых и професси-
ональных программах, видит в реформах 
не только возможность улучшить свою 
жизнь, но и шанс активно влиять на обще-
ственные процессы. Готовность молодых 
людей к диалогу и поддержка инициатив, 
которые откликаются на их потребности, 
создают прочную основу для дальнейше-
го укрепления гражданской идентично-
сти. Их вера в будущее и стремление к 
инновациям играют важнейшую роль в 
формировании устойчивого общества. 

Государству важно поддерживать эту 
группу населения, предоставляя платфор-
мы для их участия в развитии страны и 
продолжая адаптировать реформы к их 
ожиданиям и потребностям.

Оценка восприятия общественных 
изменений является важным индикато-
ром успешности этой политики. Соглас-
но данным опроса, 40,6% респондентов 
считают, что за последние 2-3 года казах-
станское общество стало более справед-
ливым. Это говорит о растущем доверии 
между государством и гражданами. Од-
нако 42,7% респондентов не заметили 
изменений, а 14,1% считают, что ситуа-
ция ухудшилась. Эти цифры показывают, 
что работа по укреплению социальной 
справедливости должна продолжаться. 
Для реализации концепции «Спра-
ведливый Казахстан» важно не только 
повышать участие граждан в принятии 
решений, но и сокращать разрыв между 

регионами. Сегодня реформы восприни-
маются по-разному: в Кызылординской 
и Костанайской областях 58% жителей 
отмечают позитивные изменения, но в 
Карагандинской области 70,4% опро-
шенных не увидели улучшений, а в Тур-
кестанской области треть респондентов 
говорит об ухудшении ситуации. Такие 
различия связаны с разными темпами раз-
вития регионов. Чтобы устранить этот 
разрыв, Президент поручил разработать 
индивидуальные подходы к развитию ка-
ждой области. Это позволит равномерно 
распределять ресурсы и обеспечивать 
справедливый доступ к социальным бла-
гам. Приоритет в господдержке получат 
наиболее нуждающиеся регионы. Бюд-
жетные средства направят на развитие 
инфраструктуры, поддержку сельского 
хозяйства и улучшение жилищных усло-
вий. Главная цель – устойчивый рост всех 
регионов страны и сокращение разрыва 
в уровне жизни между ними.

Политические реформы играют 
важную роль в национальном строи-
тельстве, укрепляя доверие граждан к 
государственным институтам. Одним из 
значимых направлений стало повышение 
прозрачности избирательного процесса. 
Согласно данным опросов, 57,8% респон-
дентов считают, что выборы за послед-
ние пять лет стали более открытыми и 
конкурентными. Это демонстрирует 
приверженность власти демократическим 
принципам и укреплению социальной 
справедливости. Однако 38,5% респон-
дентов все еще не видят изменений, что 
указывает на необходимость дальнейшего 
совершенствования избирательной си-
стемы и повышения доверия граждан.

Важным аспектом национального 
строительства является доверие к мест-
ным исполнительным органам, которые 
непосредственно взаимодействуют с на-
селением. Результаты исследований пока-
зывают, что следует системно повышать 
уровень доверия к местным органам: 
41,7% респондентов выражают доверие, 
тогда как 26,5% настроены критически. 
Эти данные свидетельствуют о необхо-
димости усиления роли местных органов 
власти в решении проблем граждан, их 
большей прозрачности и открытости 
для диалога, что будет способствовать 
укреплению гражданской идентичности 
и социальной сплоченности.

Национальное строительство в  
Казахстане сталкивается с рядом вызо-
вов, включая устранение социально-э-
кономического неравенства, обеспече-
ние доступа к качественным услугам в 
отдаленных регионах, укрепление до-
верия к государственным институтам. 
Политика инклюзивности и концепция 
«Справедливого Казахстана» остаются 
ключевыми инструментами для решения 
этих задач. К тому же внешние вызовы, 
такие как международная нестабильность, 
геополитическая конкуренция и климати-
ческие изменения, требуют гибкости го-
сударственной политики и способности 
реагировать на новые вызовы с учетом 
долгосрочных интересов страны.

Важнейшим приоритетом остает-
ся сохранение независимости, которая 
является фундаментом для стабильно-
сти, единства и устойчивого развития 
страны. Чтобы сохранить единство 
общества, важно вовлекать граждан в 
процесс принятия решений и обеспе-
чивать справедливое развитие регионов. 
Казахстан продолжает идти этим путем, 
создавая прочную основу для будущего, 
в котором каждый гражданин чувствует 
себя частью единой нации.

ГАРМОНИЯ НАРОДОВ ЧЕРЕЗ ИСКУССТВО
В Государственном академическом казах-
ском музыкально-драматическом театре 
имени Калибека Куанышбаева в Астане 
состоялся молодежный творческий фести-
валь «Folk & Art Performance», посвященный 
30-летию Ассамблеи народа Казахстана.

Цель проекта – демонстрация 
культурного многообразия Казах-
стана через искусство, поддержка 
молодых талантов, а также укреп- 

ление межэтнического согласия и 
единства посредством творческих 
инициатив.

В рамках мероприятия была 
организована концертная про-
грамма с участием творческих 
коллективов. Зрители увидели 
народные танцы, инструменталь-

ные произведения, хореографи-
ческие постановки, отражающие 
традиции различных этносов. 
Кроме того, были исполнены ария 
Абая из оперы «Абай», песня на 

жестовом языке и другие произ-
ведения.

Важной частью фестиваля 
стала фотовыставка, посвященная 
30-летнему юбилею Ассамблеи на-

рода Казахстана. На экспозиции 
были представлены работы выдаю-
щихся деятелей культуры и членов 
Ассамблеи, которые сегодня явля-
ются наставниками для молодежи.

В завершение мероприятия 
пяти представителям творческой 
молодежи были вручены сертифи-
каты на проездные гранты для уча-
стия в международных конкурсах.

ФЕСТИВАЛЬ
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В НАДЕЖДЕ НА ОТДАЧУ
Начало года в Казахстане знаменовало всплеск инвестиций в образование. В 
этом плане январь становится трендовым – когда показатели растут в разы. Два 
мегаполиса, Алматы и Астана, забирают на себя львиную долю инвестиций. 

Если в деньгах, то объем инвестиций 
в сферу образования в РК в январе соста-
вил 79,1 млрд тенге. Это сразу в 7,3 раза 
больше в стоимостном выражении, чем 
в январе прошлого года. Но и в 2024-м в 
январе наблюдалась схожая картина, тогда 
также был отмечен значительный рост в 
3,9 раза в деньгах. 

В целом за 2024 год объем капитальных 
вложений в сектор увеличился в 2,4 раза, 
достигнув 1,1 трлн тенге. Для сравнения 
динамики, в 2023 году инвестиции в обра-
зование росли скромнее, чуть более 20%, 
отмечается в обзоре Finorim.kz 

В региональном разрезе в январе те-
кущего года почти 40% всего объема ин-
вестиций в сфере образования совокупно 
пришлось лишь на Алматы и Астану – 18,4 
млрд и 13,1 млрд тенге соответственно. 
Значительные объемы капвложений также 
наблюдались в Алматинской (₸7,2 млрд), 

Акмолинской (₸6,8 млрд) и Туркестанской 
(₸5,8 млрд) областях.

Наименьшие же объемы инвестиций в 
сектор, как, впрочем, и в январе прошлого 
года, пришлись на Улытаускую и Жетысу-
скую области – ₸118,2 млн и ₸285,5 млн. 
Из недавно созданных регионов отличилась 
область Абай, где капвложения в отрасль 
превысили ₸1,2 млрд, при том что год назад 

этот показатель составлял всего ₸3,2 млн.
Что касается источников финанси-

рования сферы образования в январе, то 
по-прежнему «тащит» и с каждым годом 
наращивает финансирование республи-
канский бюджет. От общего январского 
объема 65 млрд тенге приходится на РБ 
(год назад – ₸42,4 млн). Стоит отметить, 
что в целом по итогам прошлого года кап- 

вложения в сектор за счет республиканско-
го бюджета выросли в 12,6 раза, до 684,5 
млрд тенге.

Если прибавить к январскому показате-
лю (₸79,1 млрд) вклад местных бюджетов, 
который за месяц составил 7,1 млрд тенге, 
то получается, что отрасль по-прежнему 
далека от перехода на рыночную само-
стоятельность. Хотя в общем объеме фи-
нансирования в январе бизнес участвовал 
суммой в 6,8 млрд тенге. Но если объем 
инвестиций за счет местных бюджетов 
вырос в 4,7 раза, то за счет собственных 
средств бизнеса он, наоборот, сократился 
на 4,8%. На небанковские заемные средства 
пришлось лишь ₸208,8 млн.

В текущем году, согласно проекту ре-
спубликанского бюджета на 2025–2027 
годы, на развитие образования государ-

ство планирует направить более ₸1 трлн. 
Основными статьями расходов, отмечает 
издание, должны стать увеличение размера 
стипендий студентам вузов в среднем на 
15–20%, финансирование 78 тысяч образо-
вательных грантов и стоимости льготного 
проезда для учащихся вузов, а также опла-
ты труда ученых в связи с установлением 
доплат за ученые звания.

Ранее отмечалось, что в ближайшие 
три года, в 2025–2027 годах, Казахстан 
запланировал бюджетные расходы по функ-
циональной группе «Образование» на 
общую сумму 4,129 триллиона тенге. Эти 
средства будут распределены на высшее и 
среднее образование, ТиПО, подготовку 
специалистов в области здравоохранения, 
культуры и спорта.

Коллаж Олега ЦХАЙ

СТРАХОВКА ОТ КАТАСТРОФ 
Агентство по регулиро-
ванию и развитию фи-
нансового рынка страны 
подвело итоги прошлого 
года и представило при-
оритеты надзорной поли-
тики в страховом секторе 
на 2025 год. В частно-
сти, одним из ключевых 
направлений остается 
развитие страхования 
имущества граждан от 
природных катастроф.

По данным ведомства, по итогам 
прошедшего года страховой сектор пока-
зал значительный рост по всем ключевым 
показателям. Активы увеличились на 25% 
(3,1 трлн тенге), премии – на 51% (1,5 трлн 
тенге), а выплаты – на 22%, до 334 млрд 
тенге. Количество заключенных договоров 
выросло на 36%, до 23 млн.

Основными драйверами роста страхо-
вого рынка по итогам прошлого года стали 
добровольное автострахование (КАСКО) 
и пенсионные аннуитеты. Рост обусловлен 
введением новых продуктов для отрасли 
страхования жизни – отложенный и со-
вместный пенсионный аннуитет.

В ходе встречи главы Агентства по ре-
гулированию и развитию финансового рын-
ка Мадины Абылкасымовой с руководством 
страховых организаций страны также были 

обсуждены результаты ежегодной надзор-
ной оценки SRES. По итогам оценки отме-
чены значительные позитивные изменения 
в бизнес-процессах страховых организаций. 
Наблюдаются улучшения в управлении ри-
сками и внутреннем контроле, вместе с тем 
отдельные процессы могут быть улучшены 
организациями.

Для совершенствования надзорной 
оценки SRES с 2025 года внедрен дополни-
тельный количественный показатель, учи-
тывающий информацию по обоснованным 
жалобам от потребителей страховых услуг.

По итогам рассмотрения резуль-
татов по системе Insurance Regulatory 
Information System (IRIS) отмечено, что 
из 25 страховых организаций четыре и 
более отклонений коэффициентов IRIS 
имеют 7 страховых организаций, что зна-
чительно ниже в сравнении с результатами 
2023 года (12 страховых организаций). В 
целом все страховые организации имеют 
достаточный уровень капитала и не нару-
шают установленные нормативы.

Ключевыми направлениями надзорной 

деятельности в 2025 году станут корпора-
тивное управление, защита прав потреби-
телей страховых услуг, перестраховочная 
детальность, а также вопросы противодей-
ствия легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финан-
сированию терроризма (ПОД/ФТ).

Отдельное внимание было уделено 
вопросам развития страхового сектора. В 
2024 году в рамках реформы по развитию 
обязательных видов страхования оциф-
рован полный цикл получения страховой 
услуги. По автострахованию введен упро-
щенный порядок выплат (Европротокол), 
по которому в 2024 году выплачено 2,3 млрд 
тенге. Срок получения выплат сокращен с 
90 до 6 дней, средний срок урегулирования 
выплат составляет 17 дней.

С октября 2024 года внедрено вменен-
ное страхование профессиональной ответ-
ственности медработников через платфор-
му Единого страхового пула, позволяющую 
всем медицинским организациям получать 
страховые услуги. На сегодня застрахова-
на ответственность 139 тыс. медицинских 

работников. В целом за последние семь лет 
на страховом рынке появилось семь новых 
видов вмененного страхования.

Улучшены условия по социально зна-
чимому виду страхования работников от 
несчастных случаев на производстве. Ра-
ботникам с вредными условиями труда при 
выходе на пенсию с 55 лет предусмотрена 
ежемесячная страховая выплата в размере 
одного прожиточного минимума, напом-
ним, в 2025 году он равен 46 228 тенге. За 
2024 год выплачено 2,9 млрд тенге, сфор-
мированы страховые резервы на общую 
сумму 22 млрд тенге для обратившихся 
10,6 тыс. человек.

В рамках развития накопительного 
страхования в конце прошлого года при-
няты законодательные поправки по еди-
ной добровольной накопительной системе 
«Келешек», которые позволяют включить 
в страховой продукт в рамках государствен-
ной образовательной накопительной систе-
мы стартовый капитал 120 МРП для детей 
из социально уязвимых слоев населения и 
60 МРП для всех остальных.

Участники встречи также обсудили 
законодательные поправки по дальней-
шему развитию страхового рынка. В 2025 
году планируется внедрение вмененного 
страхования ответственности владельцев 
объектов массового скопления людей от 
пожаров.

Страховые компании будут иметь воз-
можность инвестировать в IT-компании для 
создания новых цифровых продуктов в сфе-
ре страхования, что повысит доступность 
страховых услуг для населения и бизнеса.

В 2025 году одним из ключевых при-
оритетов остается развитие страхования 
имущества граждан от природных ката-
строф, охват которым на сегодняшний 
день составляет всего 3,2%. Агентством 
совместно с Правительством РК прораба-
тывается оптимальная модель обязатель-
ного страхования имущества граждан от 
катастрофических рисков.

Председатель агентства также отмети-
ла, что развитие страхования играет важ-
ную роль в снижении финансовых рисков 
населения. Страховые организации, высту-
пая в роли институциональных инвесторов, 
могут способствовать уменьшению нагруз-
ки на государственный бюджет.

Агентство продолжит работу по раз-
витию страхового сектора, акцентируя 
внимание на цифровизации, повышении 
прозрачности процедур страховых выплат, 
доступности и охвате страховых услуг, за-
верило ведомство.

В ходе обсуждения надзорной поли-
тики и основных направлений развития 
страхового сектора участники встречи 
озвучили дополнительные предложения. 
Доработанные с учетом обсуждения с 
рынком основные приоритеты надзорной 
политики страхового сектора на 2025 год 
будут опубликованы на официальном сайте 
агентства по регулированию и развитию 
финансового рынка.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ПРОФЕССИОНАЛАМ ТОЖЕ НУЖНА ПОМОЩЬ
В Карагандинской области создаются научные 
хабы на базе местных вузов, где будут развиваться 
новые технологии, прежде всего в металлургиче-
ской отрасли. Вместе с тем в регионе серьезно 
задумались и о фрилансерах, желающих выйти на 
международный рынок с самыми разными инно-
вационными проектами.

Развитию тяжелой промышленности в 
регионе решено уделить еще больше внима-
ния, в связи с чем уже разработан план по 
развитию металлургического кластера. Но-
вый масштабный проект, по мнению пред-
ставителей промышленных «гигантов» и 
местных исполнительных органов, поможет 
расширить индустриальные зоны. Вместе с 
производством будет развиваться и наука. 
Обсуждая на совещании новые способы 
поддержки предпринимательства, руко-
водитель управления промышленности и 
индустриально-инновационного развития 
Аскар Газалиев сообщил о создании науч-
ного хаба на базе Карагандинского техни-
ческого университета имени А. Сагинова. 

– Предусматривается предоставление 
инфраструктуры, услуг и программ для под-
держки инновационных проектов, создания 
стартапов и развития технологий, – обратил 
внимание Аскар Газалиев.

Вместе с тем число средних и малых 
промышленных предприятий растет. 
Происходит это во многом благодаря го-
сударственной поддержке. Только в про-
шлом году было одобрено и поддержано 
порядка 1 300 бизнес-проектов, немалая 
часть которых касается обрабатывающей 
промышленности.

По словам руководителя управления 
предпринимательства Ирины Любарской, 
чаще всего производственники обращаются 
за помощью к местным исполнительным 
органам для подведения необходимой ин-
женерной инфраструктуры за счет государ-

ства к объектам бизнеса. Так, в Темиртау 
для предприятия по производству кокса 
построят водопроводные сети. В Сарани 
при государственной поддержке завод по 
производству санитарно-гигиенической 
продукции сможет подключиться к газу.

– На реализацию программы в этом 
году средства выделены из республикан-
ского и областного бюджетов. Планируем 
профинансировать порядка тысячи новых 
проектов и 1 690 проектов по принятым 
обязательствам по субсидированию. С 
этого года запущен новый инструмент 
поддержки – это субсидирование и гаран-
тирование субъектам внутренней торговли. 
В январе уже одобрено 9 проектов, направ-
ленных на строительство и расширение 

современных форматов торговли. Также 
с этого года управление предприниматель-
ства является администратором бюджетной 
программы по предоставлению сервисной 
поддержки ведения бизнеса, – рассказала 
Ирина Любарская.

Но не только фабрики и заводы будут 
тесно взаимодействовать с наукой и под-
держиваться государством. Чиновники 
вспомнили и о фрилансерах, которые также 
стараются реализовать свои проекты как 
в стране, так и за ее пределами.

Для поддержки «свободных художни-
ков» решено запустить центр профессио-
нального развития фрилансеров, а именно 
внедрить модель ВРО (Business Process 
Outsourcing).

Компании по всему миру используют 
эту модель для того, чтобы делегировать 
задачи профессионалам и сосредоточиться 
на масштабировании.

Инициатором создания нового 
ВРО-центра в областном центре стал 
карагандинский IT-хаб «Терриконовая 
долина». По мнению представителя ор-
ганизации Сабира Ниязова, ставка будет 
сделана на специалистов, которые смогут 
работать на зарубежные компании, оста-
ваясь в Карагандинской области и тратя 
свой доход здесь. 

– Наша цель – к концу 2025 года со-
здать сообщество из 500 фрилансеров, 
которые будут зарабатывать на междуна-
родном рынке, но физически находиться 
в Караганде. Это не просто возможность 
для специалистов, но и мощный вклад в 
развитие региона, – считает Сабир Ниязов.

Но сначала на базе инновационного 
бизнес-центра состоятся тренинги и прой-
дут курсы, где фрилансеры будут создавать 
собственные проекты, которые привлекли 
бы внимание зарубежных компаний.

Вместе с тем в Карагандинской области 
насчитывается свыше 100 тысяч предста-
вителей среднего и малого бизнеса. В этой 
сфере занято почти половина экономиче-
ски активного населения региона.
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СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

Новый зал торжественной регистрации 
браков и празднования золотых и серебря-
ных свадеб открылся в Петропавловске. 
По статистическим данным, в 2024 году в 
СКО было заключено около 3 тысяч браков 
и выдано более 4,5 тысячи свидетельств 
новорожденным.

В 2025 году торжественная 
регистрация бракосочетания 
молодых пар стала проводить-
ся в новом красивом зале ЦОН 
Петропавловска.

– Мы рады предложить се-
вероказахстанцам, особенно 
молодоженам, возможность 
зарегистрировать свой брак в 
красивом и уютном зале, ко-
торый идеально соответствует 
торжественному настроению 
этого важного дня. Убранство 
и атмосфера зала делают такие 
важные события в жизни наших 
граждан еще более значимыми и 
запоминающимися. Этот зал так-
же открыт для пар, которые мно-
го лет живут в счастливом браке 
и желают отметить юбилейные 
даты своей регистрации, добавив 

еще больше торжественности в 
эти значимые моменты, – пре-
зентовал подарок для северока-
захстанцев к предстоящей весне 
заместитель директора филиала 
НАО «Государственная корпо-
рация «Правительство для граж-
дан» по СКО Арман Жамуков.

В 2024 году в  Северо - 
Казахстанской области было 
заключено 2 975 браков, выдано 
4 507 свидетельств о рождении 
новорожденным.

Между тем, самая северная 
область, как свидетельствует ста-
тистика, входит в число лидеров 
по количеству разводов. И это 
не улучшает демографическую 
ситуацию в регионе, который к 
тому же является одним из самых 
«старых» по стране.

В ситуацию решили вме-
шаться представители обще-
ственных организаций и члены 

молодежного крыла «Ассамблея 
жастары», которые открыли 
Школу молодой семьи. Соци-
альный проект рассчитан на 
студентов и школьников старших 
классов и включает тренинги, 
мастер-классы и встречи с пси-
хологами.

– По статистике, наша об-
ласть лидирует по количеству 
разводов, поэтому мы надеемся, 
что данный проект поможет мо-
лодежи принимать вызовы судь-
бы, строить крепкие семейные 
отношения, – поделилась руко-
водитель Северо-Казахстанско-

го филиала РОО «Ассамблея 
жастары» Дарига Смаилова.

В числе основных причин 
разводов в Казахстане, как рас-
сказывают организаторы, явля-
ются вмешательство родствен-
ников в отношения молодых, 
отсутствие  моральных ограни-

чений и легкая процедура разво-
да, которая не предполагает ни 
больших финансовых затрат, 
как, например, в Германии, ни 
временных затрат, как это про-
исходит в Италии, где родителям, 
в особенности имеющим  мало-
летних детей, предлагается до 
расторжения брака несколько 
лет прожить врозь, а потом на 
отца семейства ложится большая 
ответственность за содержание 
детей. К тому же он обязан оста-
вить жилье семье, независимо от 
того, имеется ли у него другая 
крыша над головой. Словом, де-
шевле – помириться.

Проект «Школа молодой 
семьи», по словам организато-
ров, помимо психологических 
тренингов, включает также ин-
формацию о правовом регули-
ровании семейно-бытовых от-
ношений, о бытовом насилии и 
буллинге.

К просветительской рабо-
те планируется привлечь также 
медиков, которые поделятся зна-
ниями о планировании семьи, 
сохранении здоровья будущих 
родителей. Продлится проект 
до конца 2025 года.

Фото предоставлено 
пресс-службой ЦОН

Меморандум подписали председа-
тель правления и ректор КазНУ име-
ни Аль-Фараби Жансеит Туймебаев и 
президент Национальной инженерной 
академии РК Бакытжан Жумагулов.

Основной целью соглашения явля-
ется реализация совместных научных 
проектов, проведение международных 
конференций, симпозиумов и встреч, 
а также курирование научных исследо-
ваний докторантов КазНУ со стороны 
ученых Академии.

– Национальная инженерная ака-
демия насчитывает более 200 докторов 
технических наук. Мы уверены, что тес-
ное сотрудничество с учеными КазНУ 
поможет продвинуть научные разработ-
ки на рынок и укрепить позиции казах-
станской науки, – отметил президент 
Академии Бакытжан Жумагулов.

В ходе визита делегация во главе с 
президентом Академии посетила на-
учные центры и лаборатории КазНУ, 
где познакомилась с результатами ин-
новационных проектов, реализованных 
в стенах университета. В составе деле-
гации присутствовали: вице-президент 
Академии Амандык Тулешов, академик 
Тынысбек Калменов, генеральный ди-
ректор Научно-производственного 
центра микробиологии и вирусологии, 
профессор Амангельды Саданов, заслу-
женный деятель Казахстана, доктор пе-
дагогических наук Алма Абылкасымова, 
доктор химических наук, профессор 
Григорий Мун, профессор Айдархан 
Калтаев и другие видные академики и 
руководители вузов и НИИ.

Первая остановка делегации – 

недавно открытый научный центр 
«Устойчивое развитие и рациональное 
природопользование» на факультете гео- 
графии и природопользования. Центр 
осуществляет мониторинг экологи-
ческой ситуации и включает в себя  
10 научных лабораторий, работающих по 
направлениям анализа качества воды и 
почвы, туризма, геодезии и ландшафтов.

Затем члены делегации посетили 
казахско-китайскую лабораторию «Тех-
нология и применение дистанционного 
зондирования», а также познакомились 
с возможностями суперкомпьютера, 
установленного в КазНУ в рамках согла-
шения между президентами Казахстана 
и Китая. Этот мощнейший суперком-
пьютер в Центральной Азии, вклю-
ченный в список 600 лучших в мире, 
значительно расширяет возможности 
университета в области вычислитель-
ных технологий и искусственного ин-
теллекта.

Также гости побывали в Центре 
инновационных продуктов и высо-
котехнологичных проектов «Farabi 
Hub», построенном в честь 90-летия 
университета. Здесь им представили 
достижения лабораторий и центров, 
а также рассказали о текущих иннова-
ционных проектах ученых.

Особое внимание было уделено 
достижениям Центра робототехники 
Фараби, где членам делегации продемон-
стрировали роботизированные систе-
мы для различных отраслей. В рамках 
проекта Всемирного банка был создан 
Центр инженерных компетенций в об-
ласти промышленной робототехники, 
а на выставке были представлены ро-
боты известной немецкой компании 
«KUKA».

В суд по делам несовершеннолетних передано дело по 
факту жестокого избиения группой подростков 12-лет-
него Алинура Балгабекова, учащегося общеобразова-
тельной школы № 9 Семея.

Об инциденте, который 
вызвал широкий обществен-
ный резонанс, стало извест-
но из видеоролика, который 
подростки сами выложили 
в социальные сети. Там хо-
рошо видно, как 13-летние 
Алена Михайлова и Милана 
Вавилова, их сверстник Мак-
сим Линяев и 11-летний Ера-
лы Салимжан буквально за-
пинывают лежащего на снегу 
Алинура. В ходе досудебного 
расследования, проведен-
ного местной полицейской 
службой, установлено, что 
«22 февраля, примерно в 
14:00, в районе 343-го 
квартала между учащимися 
6, 7 классов СОШ № 9, 15, а 
также специализированного 
мужского лицея «Жас улан» 
в ходе словесной перепалки 
произошла драка». Хотя 
дракой это нападение четве-
рых на одного не назовешь. 
Поражают спокойствие и 
жестокость, с которой под-
ростки избивали Алинура. 
Особенно пользователей 
сетей шокировало поведение 
Алены, которая больше всех 
орудовала ногами, стараясь 
ударить лежащего на снегу и 
кричащего от боли мальчика 
в уязвимые места. Алинура 
еще и унижали: заставляли 
встать на колени и просить 
прощения. Видео запечатле-
ло, как все нападавшие пи-
нали свою жертву по лицу, 
хотя мальчик умолял не бить 
его. В материалах дела уточ-
няется, что потерпевший за 
медицинской помощью в уч-
реждения здравоохранения 
не обращался.

После того, как видео 
попало в сеть, сотрудники 
полиции оперативно уста-
новили всех участников 
конфликта и доставили в 
отдел полиции вместе с 
родителями. За исключе-
нием Алены, у которой 
есть мать и отчим, осталь-
ные дети воспитываются 
в неполных семьях. По со-
общению инспекторов по 
делам несовершеннолетних, 
«родители двух несовер-
шеннолетних, совершивших 
преступление в отношении 

мальчика в г. Семее, ранее 
рассматривались на комис-
сии по делам несовершен-
нолетних как родители, не 
исполняющие обязанностей 
по воспитанию ребенка. 
Один из родителей состо-
ит на учете в наркологиче-
ском диспансере. В другой 
семье ребенок состоит на 
внутришкольном учете. 
Девочки ведут взрослый 
образ жизни, ведут интим-
ную жизнь, употребляют 
все, что можно. Мама Ми-
ланы употребляет тяже-
лые наркотики, заставляет 
дочь собирать закладки». 
Ход разбирательства нахо-
дился на особом контроле 
руководства департамента 
полиции области Абай. 
По результатам заседания 
комиссии по защите прав 
несовершеннолетних приня-
то решение – рекомендовать 
направить всех участников 
инцидента в специализиро-
ванную школу для детей с 
девиантным поведением с 
целью коррекции и работы 
с психологами в условиях вре-
менной изоляции. Комисси-
ей вынесена рекомендация о 
лишении родительских прав 
в отношении трех родителей, 
а также прекращение опекун-
ства над двумя детьми в отно-
шении одного представителя.

Все материалы переда-
ны в суд, где будет принято 
окончательное решение. Суд 
по делам несовершеннолет-
них определит сроки пребы-
вания подростков в специа-
лизированном учреждении 
и вынесет окончательное 
постановление о лишении 
родительских прав.

В полиции также сооб-
щили, что особое внимание 
уделяется пострадавшему 
мальчику. Он находится в 
специализированном цент- 

ре под наблюдением специ-
алистов.

– Психологи и уполно-
моченный по правам ребенка 
уже работают с ним, оказы-
вая необходимую поддержку 
и помогая справиться с эмо-
циональными последствиями 
происшествия. Компетент-
ные органы продолжают 
предоставлять квалифициро-
ванную помощь для восста-
новления психологического 
состояния ребенка», – сооб-
щили в полиции.

Жертва нападения из 
многодетной семьи, мать 
ребенка умерла. Алинур и 
его четверо братьев и сестер 
воспитываются бабушкой 
и отцом, который работает 
дальнобойщиком и поэтому 
не всегда бывает дома.

– Комиссия проверит 
работу классных руково-
дителей и заместителей ди-
ректоров по воспитательной 
части школ № 9 и № 15. Они 
проанализируют ситуацию. 
Если со стороны админи-
страции все шаги сделаны, 
то есть дети поставлены на 
учет, их поведение ранее 
рассмотрено на заседании 
комиссии, то значит, школа 
выполнила свои функции. 
Если вовремя не поставили 
на учет, то школы привлекут 
к дисциплинарному взыска-
нию, – пояснили в управле-
нии образования области 
Абай. В отношении админи-
страции учебных заведений 
будет внесено представление 
об устранении причин и ус-
ловий, способствующих со-
вершению инцидента.

Детский омбудсмен по 
области Абай Эльзира Жу-
нусова в данный момент 
работает с пострадавшим 
мальчиком.

– Я работала с законны-
ми представителями постра-

давшего мальчика, бабушка 
очень сильно переживает за 
внука. Мальчику оказывает-
ся всесторонняя поддержка. 
Другие участники конфлик-
та находятся под подпиской 
о невыезде. За 2024 год ко 
мне лично было более 10 слу-
чаев обращения по фактам 
буллинга в школах области 
Абай. На сегодняшний день 
во всех школах и колледжах 
области Абай размещены 
QR коды контакт-центра 
111, – прокомментировала 
Эльзира Жунусова.

Новые подробности 
дела также раскрыла упол-
номоченный по правам ре-
бенка в РК Динара Закиева.

– С акимом области 
Абай Бериком Уали обсу-
дили вопросы профилак-
тики преступности среди 
несовершеннолетних и 
преступление, совершен-
ное несовершеннолетни-
ми в отношении мальчика в  
Семее, – сообщила она.

По словам Закиевой, ос-
новой профилактической ра-
боты является работа с семь-
ями, а также индивидуальная 
работа с детьми в школах.

– С семьями, находя-
щимися в подобной ситу-
ации, необходимо прово-
дить комплексную работу, 
в частности, через Центры 
поддержки семьи, которые 
в соответствии с принятым 
законом должны открыться 
во всех районах страны, –  
отметила омбудсмен. В об-
ласти Абай такой центр от-
крыт только в одном районе. 
Необходимо открыть еще в  
10 районах и двух городах, 
в том числе в Семее.

С акимом обсудили во-
просы открытия центров 
поддержки семьи и увеличе-
ния числа сотрудников орга-
нов опеки в соответствии с 
законом, а также качество ре-
ализации единой программы 
воспитания, которая введена 
в школах страны в сентябре. 
Аким отметил, что уделит 
этим вопросам особое вни-
мание, – уточнила Закиева.

Неравнодушные граж-
дане организовали сбор 
помощи многодетной семье.

– Мы решили помочь 
собрать деньги на счет его 
старшей сестры, чтобы се-
мья могла переехать в дру-
гой район города. А ребенок 
сменил школу. Они живут в 
съемной квартире, поэтому 
вопрос с переездом решить 
легче, – отмечает один из 
организаторов сбора.

ПОДАРОК МОЛОДОЖЕНАМ И НЕ ТОЛЬКО

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

В ИНТЕРЕСАХ НАУКИ

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы

Казахский национальный университет имени 
аль-Фараби и Национальная инженерная акаде-
мия Республики Казахстан заключили соглаше-
ние о взаимном сотрудничестве, направленное  
на углубление партнерских связей между учебным 
заведением и Академией.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

НЕДЕТСКИЕ РАЗБОРКИ

Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
область Абай
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ОБЩЕСТВО

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ

Известный путешественник и эксперт по 
бескрайним просторам нашей Родины 
Виталий ШУПТАР посвятил свою жизнь 
изучению и популяризации уникальных 
уголков Казахстана. Его работы, включая 
путеводители и экспедиции, будут настоя-
щим подарком для тех, кто хочет открыть 
Казахстан с новой стороны. В интервью 
газете «LITER» мы поговорили с Виталием 
об его путешествиях, туризме и экологии, 
а также о том, какие скрытые жемчужины 
Казахстана стоит посетить каждому путе-
шественнику.

«ДУША ТРЕБОВАЛА 
ПУТЕШЕСТВИЙ»
– Расскажите о своем пути и 

о том, как Вы обрели свое при-
звание.

– Путешествовать я любил и 
хотел с самого раннего детства. 
На протяжении всех школьных лет 
больше всего интересовался исто-
рией и географией. Но странным 
образом после школы поступил на 
юридический, пусть и с неким «ге-
ографическим намеком» – на специ-
альность «международное право». 
Тем не менее юриспруденцией про-
занимался недолго, душа требовала 
путешествий. Так и получилось, что 
в 2004 году мы с друзьями создали 
Историко-географическое общество 
«Авалон», в рамках которого зна-
чительная часть моей жизни сейчас 
и проходит. Позднее появилась и 
туроператорская компания, кото-
рая работает преимущественно с 
зарубежной клиентурой, организуя 
туры по Центральному Казахстану.

– Какую роль в Вашей деятель-
ности занимает экотуризм?

– Непосредственно в экологиче-
ский туризм я попал довольно случай-
но, авантюрно согласившись в 2008 
году на предложение возглавить на-
циональную группу проекта по раз-
витию экотуризма в Центральном 
Казахстане, зная на тот момент этот 
регион лишь фрагментарно (а про 
экотуризм не имея вообще никакого 
представления). С него вообще много 
что в регионе началось – и Кызыларай, 
и Кент, и Ұлытау тогда впервые хоро-
шо засветились за рубежом. А лично 
для меня это был старт в экотуризме.

Как бы то ни было, теперь моя 
жизнь состоит из экспедиций, путе-
вых заметок, карт и путеводителей, 
работы с сельскими жителями, обу-
стройства национальных парков, а 
также разработки туристских марш-
рутов, разного рода концепций и 
планов развития.

– Расскажите о своих памят-
ных экспедициях? 

– Во-первых, это, наверное, 
велосипедная экспедиция «Брон-
зовое кольцо Сарыарки», которую 
мы организовали в 2008 году вместе 
с газетой «Индустриальная Караган-
да». С нее, в принципе, началось мое 
серьезное знакомство с Централь-
ным Казахстаном, и в ходе этой экс-
педиции мы умудрились посмотреть 

большую часть того, с чем мы теперь 
работаем в смысле туризма. Кстати, 
и в горах Кызыларай, которые для 
нас имеют особое значение, я тогда 
побывал впервые.

Еще можно упомянуть серию 
автоэкспедиций с QazaqGeography 
по Ұлытау в 2014–2016 и Приаралью 
в 2016–2018 годах. В первом случае 
результатом стали туристская кар-
та-схема и путеводитель по Ұлытау, 
а также масса информации и идей, 
благодаря которым я по сей день 
задействован в большинстве про-
ектов, касающихся туризма в регио-
не, во втором – карта Северного 
Приаралья, одна из моих любимых. 
К сожалению, путеводитель по При-
аралью создать пока не получилось, 
но я надеюсь, что и это когда-нибудь 
произойдет.

– Был ли у Вас зарубежный 
опыт путешествий?

– Скажу еще про Непал. Туда за 
последние 20 лет было множество 
поездок, включая горные походы и 
велосипедные экспедиции. Путеше-
ствуя по Непалу, я, с одной стороны, 
черпаю вдохновение, с другой – по-
лучаю опыт. Потому что в Непале 
многое в смысле туризма можно 
«подсмотреть», для того чтобы 
потом попытаться реализовать у нас 
в Казахстане. А еще, впервые попав 
в Непал осенью 2004 года, я впер-
вые воспользовался путеводителем 
«Lonely Planet» и понял для себя, 
как же это круто, когда кто-то собрал 
для тебя на местах всю необходимую 
для путешествия информацию.

Нельзя, наверное, не упомянуть 
и самое первое мое путешествие в 
возрасте неполных шести лет по 
Украине, вместе с бабушкой. Оно-то 
уж точно сказалось на моей карьере 
и жизни в целом.

СВИДЕТЕЛЬСТВА 
МНОГОВЕКОВОЙ 
ИСТОРИИ
– Недавно Вы подготовили но-

вый туристский путеводитель по 
Казахстану при поддержке Kazakh 
Tourism. Порекомендуйте нашим 
читателям малоизвестные, но ин-
тересные уголки нашей страны? 

– Если все-таки попытаться на-
звать нечто малоизвестное и говорить 
о том, что описывается в путеводите-
ле, то тут я бы упомянул, к примеру, 
мой любимый центрально-казахстан-
ский Кызыларай с вершиной Аксоран 
и гробницами Бегазы. На крайнем 
юго-востоке страны – тут я бы упо-
мянул Баянкольское ущелье и долину 
Шалкоде. Удивительный музейный 
комплекс в селе Хан Ордасы, а также 

меловые скалы Аккегершын на западе 
страны. В целом все Северное При-
аралье, где водные просторы встреча-
ются с пустыней; весь казахстанский 
Алтай, где бы я особо выделил озера 
Маркаколь и Язевое; мавзолей Джучи 
(Жошы) – старшего сына Чингиз-ха-
на – в Ұлытау; загадочные геоглифы 
Торгая, увидеть которые можно лишь 
с воздуха. 

В самом деле путеводители бы-
вают разные. Какие-то носят более 
маркетинговый характер, какие-то 
являются жутко практическими 
изданиями, какие-то представляют 
собой нечто посередке. И наш пу-
теводитель по Казахстану, наверное, 
из третьей категории. 

Казахстанцы в массе своей, 
как мне кажется, понятия не 
имеют, насколько наша страна 
интересна для путешествий. Хотя, 
учитывая в среднем очень низкий 
уровень экологической культуры у 
наших граждан, иногда думается, 
что это даже хорошо.

«БУДЕМ НАДЕЯТЬСЯ, 
ЧТО ЭТО ВРЕМЕННО»
– С какими трудностями Вам 

доводилось сталкиваться при ор-
ганизации туров, особенно в от-
даленные регионы? 

– Одна из больших проблем 
– отсутствие мест размещения и 
общепита. В некоторых регионах 
реальный дефицит с гостиницами, го-
стевыми домами, а также местами, где 
можно поесть. И в этой сфере надо 
работать много и долго – в первую 
очередь занимаясь обучением мест-
ных жителей, чтобы они эти самые 
услуги по размещению и организа-
ции питания предоставляли. Причем 
качественно и по адекватным ценам.

Также скажу относительно пло-

хих магистральных автодорог. По 
поводу степных дорог и необходи-
мости укладки асфальта до каждого 
более-менее важного туробъекта у 
меня очень большие сомнения – 
далеко не везде это нужно делать, 
оставляя ландшафт максимально 
нетронутым. Но вот относительно 
автодорог, соединяющих регионы, 
тут сложно думать, что, к примеру, 
дорога Ұлытау – Аркалык станет 
тем, что привлечет туриста. Скорее, 
путешествие по ней убедит больше 
никогда туда не возвращаться.

Есть еще такая проблема, кото-
рая свойственна сельскому туриз-
му, как трансформация отношений 
типа «хозяин – гость» в отношения 
«бизнесмен – клиент». Вы себе не 
представляете, как часто сельские 
сервис-провайдеры решаются на по-
добные метаморфозы, моментально 
и неожиданно задирая цены, что, как 
правило, весьма быстро хоронит их 
бизнес.

Про туалеты много распростра-
няться не буду (хотя любой разговор 
про туризм рано или поздно скаты-
вается к туалетам). Скажу лишь, что 
туалетов (в особенности, хороших 
и чистых) много не бывает.

Еще одна проблема – сезонный 
дефицит разных видов топлива. Он 
и в городах может проблем достав-
лять, а в сельской местности все еще 
сложнее. И еще сложнее тот дефицит, 
который возникает непредсказуемо.

Вообще, если говорить об ин-
фраструктурных проблемах, то сле-
дует признать: какие-то трудности 
можно подать как приключение, как 
часть развлекательной программы, 
как местную экзотику. Тут все – от 
плохих дорог до наличия «очковых» 
туалетов. Но когда-то трудности – 
это просто трудности. И в целом 

для туризма они преимущественно 
не в полях, а в регулировании. И 
инициатива про повышение НДС, 
и понижение «безНДСного» порога 
– это то, чего многие из работающих 
в туризме просто не переживут.

– Оцените развитие туристи-
ческой инфраструктуры в Казах-
стане за последние годы? Есть ли 
наиболее заметные изменения? 

– Благодаря различного рода про-
ектам, реализуемым как общественны-
ми организациями, так и бизнесом, в 
сельской местности появляется все 
больше гостевых домов, которые зача-
стую можно считать той самой базой, 
на которой развивается экологический 
туризм. И если этой базы в виде услуг 
по размещению и организации пита-
ния нет, то, как правило, все работает 
не самым лучшим образом. 

Пусть и очень точечно и даже 
как-то бессистемно, но все же раз-
вивается «мягкая» инфраструктура. 
Маркируются и обустраиваются гор-
ные маршруты, появляются горные 
приюты, пункты для наблюдения за 
дикой природой, на дорогах устанав-
ливаются туристские дорожные 
указатели. И это, как мне кажется, 
именно то, на что следует делать упор 
в развитии. Еще один заметный и 
важный момент – это появление в 
городах туристских информацион-
ных центров, а также визит-центров 
при музеях-заповедниках и в нацио-
нальных парках. Несмотря на то, что, 
к сожалению, они не везде корректно 
выполняют свои функции, веяние это 
очень положительное и на развитии 
туризма хорошо сказывающееся.

ШИРОКИЕ ГОРИЗОНТЫ 
РАЗВИТИЯ
– Вы активно занимаетесь 

сохранением биоразнообразия и 
развитием экотуризма. Приведите 
примеры интересных проектов в 
данном направлении?

– Нельзя не сказать про Кольсай 
и целый ряд интересных проектов, 
которые оказывают весьма сильное 
влияние на развитие туризма в ре-
гионе. Начиная от проекта Фонда 
интеграции экологической культуры, 
в ходе которого в Саты появились 
первые гостевые дома, и заканчивая 
деятельностью ПРООН, благодаря 
которой, к примеру, в ущелье Саты 
был обустроен интереснейший ту-
ристский маршрут. Мы тоже внес-
ли здесь свой вклад, пытаясь раз-
вивать ущелье Курметы и прочие 
«неизвестные уголки знаменитого 
Кольсая», что в перспективе оттянет 
часть туристов от ущелий Кольсай 
и Каинды, где уже, к сожалению, 
мы можем наблюдать овертуризм и 
превышение всех мыслимых норм 
рекреационной нагрузки.

Инициатива по сохранению и 
восстановлению популяции сайги, 
главную роль в которой сыграла 
Казахстанская ассоциация сохране-
ния биоразнообразия, несомненно, 
является одной из наиболее важных. 
В Казахстане в целом очень сложно 
гарантировать туристам встречи с 
живой природой – всегда присут-
ствует вероятностный элемент. 
Тогда как многие туристы, уже имея 
опыт путешествий по другим стра-
нам, хотят каких-то гарантий, даже 
с поправкой на то, что это дикая 
природа, и гарантировать на 100% 
здесь ничего нельзя. И инициатива по 
сохранению сайги создала те самые 

условия, в которых туристу можно 
почти однозначно обещать встречи 
с этим интересным животным.

– Виталий, у вас планируются 
новые экспедиции или инициати-
вы? 

– Давно хочется исследовать 
горы Тарбагатай и Саур, дабы создать 
по тем местам туристские карты. На-
деюсь, получится в каком-то обозри-
мом будущем найти на это средства. 
Хочется поработать по западу Казах-
стана, потому как наша картография 
пока что в тех местах отсутствует, 
и это было бы неплохо исправить. 

Есть планы всерьез покататься 
по Кызылкумам, посмотреть тамош-
ние древние городища. Да и вообще, 
я пустыни очень люблю, чувствую 
себя весьма комфортно в жарком, 
сухом климате. Пустыня Бетпакда-
ла тоже в этом смысле привлекает 
и, как мне кажется, таит еще много 
интересного.

Есть планы по тому, чтобы в 
очередной раз попасть в Узбекистан, 
но на этот раз получив разрешение 
на использование дронов. Я очень 
хочу отснять древние крепости в 
Сурхандарье и в Каракалпакстане. 
Фортификации – это вообще моя сла-
бость. Да и поработать по созданию 
туристских карт других стран Цен-
тральной Азии, будь то Узбекистан 
или Таджикистан, это тоже планы 
на будущее.

Если говорить об инициативах 
по развитию экологического туриз-
ма, основанного на местных сооб-
ществах, то очень надеюсь на то, что 
получится заняться развитием ряда 
новых дестинаций в Карагандинской 
области, включая, к примеру, Егин-
дыбулак и Ортау.

Еще меня очень интересует тема 
Большой игры – геополитического 
противостояния Российской и Бри-
танской империй в Центральной и 
Южной Азии, и информацию по всем 
ее материальным свидетельствам, 
включая руины многочисленных 
крепостей, я медленно и бережно 
собираю, пусть пока и не знаю, каким 
именно образом эту информацию по-
лучится использовать на практике. 
Но, скажем, в большинстве наших 
экспедиций этот компонент хоть 
как-то присутствует. И я верю, что с 
точки зрения туризма эта тема может 
быть весьма продуктивной.

– Что ждет казахстанский ту-
ризм в будущем?

– Я верю в то, что казахстанский 
туризм никогда не станет массовым 
явлением. Для меня само понятие 
«массовый туризм» обладает очень 
негативной коннотацией.

Я вижу, что наш турист, турист, 
которого мы ждем, – это турист об-
разованный, экологически ответ-
ственный и желающий узнать для 
себя много нового, получить новые 
знания, овладеть новыми навыками. 
Турист, который приезжает для того, 
чтобы погрузиться в нашу культуру 
и историю, турист, которого привле-
кает первозданная природа, а не ин-
фраструктура.

И, соответственно, наш путь 
развития в сфере туризма я вижу 
устойчивым и максимально эколо-
гичным. Потому как, если мы уже 
сейчас об этом не позаботимся, то 
в скором времени туристу в Казах-
стане смотреть будет не на что.

Фото 
Александра КУЗНЕЦОВА

В интеллектуальной игре «Лидер XXI века» 
состязались студенты с инвалидностью 
Северо-Казахстанского университета.
Мероприятие организовал филиал «Бола-
шак» партии «AMANAT» в рамках партий -
ного проекта «Кедергісіз келешек».

В Северо-Казахстанском уни-
верситете обучается порядка шести 
десятков студентов с инвалидностью. 
В 2025 году в состязаниях на интел-
лект и эрудицию приняли участие 
10 из них. 

Как рассказал исполнитель-
ный секретарь филиала «Бола-
шак» Александр Зель, составить 
вопросы для интеллектуального 
состязания им помогли члены Об-

щественного объединения «Ардос 
журек». 

«Интеллектуальное состязание 
состояло из трех туров. На первом, 
под названием «Бай ға», оценивались 
самые быстрые ответы. На втором, 
который называется «Гамма», сту-
дентам задавали музыкальные вопро-
сы, скрытые за нотами. На завершаю-
щем этапе, «Көкпар», игроки также 
должны были отвечать на вопросы 
на скорость, кто кого обгонит», – 
поделился Александр Зель.

По словам пресс-секретаря Се-

веро-Казахстанского филиала партии 
Ильяса Сабдинова, игра не только 
помогает развивать интеллект, логи-
ческое и аналитическое мышление, 
но и способствует социальной адап-
тации студентов с инвалидностью. 

Победителем интеллектуаль-
ной игры стал студент универси-
тета Расул Каршалов, который был 
награжден дипломом и памятным 
подарком. Благодаря спонсорам, в 
числе которых были и депутаты об-

ластного маслихата, не остались без 
подарков и другие участники игры.

Студенты рассказали, что уча-
стие с игре сдружило их, научило 
работать в команде и принимать 
решения в условиях ограниченно-
го времени. 

«Нам очень понравилось уча-
ствовать в этом состязании. Во-
просы были сложные, но интерес-
ные. О некоторых вещах мы узнали 
впервые, некоторые ответы были 
весьма неожиданными, и я рада, 
что смогла проверить свои знания. 
Такие мероприятия вдохновляют и 
дают возможность проявить себя», – 
поделилась впечатлениями участница 
игры Диляра Мухамет.

«Проект «Кедергісіз келешек» 
направлен на создание доступной  сре-
ды и равных возможностей  для всех 
граждан. В его рамках реализуются 
различные инициативы, направлен-
ные на поддержку молодежи с осо-
быми потребностями, их обучение, 
адаптацию и вовлечение в активную 
общественную жизнь. По словам ор-
ганизаторов, интеллектуальные игры 

позволяют участникам раскрыть свои 
способности, завести новые знаком-
ства и обрести уверенность в своих 
силах», – рассказал Ильяс Сабдинов. 

К слову, забота о молодых людях 
с особыми потребностями в универ-
ситете не ограничивается организа-
цией досуга, для них стараются со-
здать доступную среду, чтобы они 
чувствовали себя комфортно. Дело в 
том, что не все корпуса старого уни-
верситета были приспособлены для 
безбарьерного передвижения людей 
с ограниченными возможностями. И 
несколько лет назад одна из студен-
ток с нарушением опорно-двигатель-
ного аппарата пожаловалась, что ей 
трудно посещать занятия в некото-
рых аудиториях, которые находятся 
на верхних этажах. Ей приходилось 
обращаться за помощью к одно-
группникам, которые перетаскивали 
коляску по лестнице на руках. 

Сейчас этой проблемы нет. В 
каждом корпусе университета уста-
новлены пандусы. 

Фото пресс-службы 
СКОФ партии «AMANAT»

Виталий ШУПТАР, путешественник: 
«Я, С ОДНОЙ СТОРОНЫ, ЧЕРПАЮ ВДОХНОВЕНИЕ, 
С ДРУГОЙ – ПОЛУЧАЮ ОПЫТ» 

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

«В самом деле, каждый из нас живет 
в своем информационном пузыре. 
И вот, как по мне, мы в путеводителе 
пишем только о самом знаменитом 
и популярном, о том, что все 
казахстанцы вроде бы как должны 
знать, потому что это база. 
Но реальность такова, что зачастую 
наши люди внутренним туризмом 
не сильно интересуются, и те вещи, 
которые, как мне казалось, должны 
быть всем знакомы, оказываются 
для многих открытием».

КЕДЕРГІСІЗ КЕЛЕШЕК

ВИЖУ ЦЕЛЬ – НЕ ВИЖУ ПРЕГРАД!

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск
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КОНЦЕРТ

ТАЙМ-АУТ

СУРДО ДЗЮДО

В честь 180-летия великого поэта-просветителя, композитора, философа Абая Кунанба-
ева по всей стране запланированы масштабные мероприятия. Одно из них – концерт 
«Ұйықтап жатқан жүректі ән оятар», который пройдет в воскресенье в Камерном зале 
имени Куляш Байсеитовой театра «Астана Опера». 

Исполнителем и идейным 
вдохновителем концерта являет-
ся народный артист Казахстана, 
лауреат Государственной премии 
РК Шахимардан Абилов. Вместе 
с ним в этом музыкальном вечере 
примут участие лауреат между-
народных конкурсов, выпуск-
ник Международной оперной 
академии Astana Opera, тенор 
Нурсултан Ануарбек, а также ла-
уреат международных конкурсов, 
слушатель третьего учебного се-
зона академии, сопрано Сара Са-
дыгулова. Партия фортепиано – 
заслуженный деятель Казахстана 
Раушан Бескембирова.

В этот вечер на сцене театра 
впервые прозвучит цикл роман-
сов композитора Еркегали Рахма-
диева на стихи Абая Кунанбаева. 
Шахимардан Абилов отметил, что 
эти семь романсов представляют 
собой первый вокальный цикл в 
истории казахского классическо-
го романса.

– В 1981 году, готовя свой 
концерт в консерватории, я об-
наружил романс Еркегали Рахма-
диева на знаменитое стихотворе-
ние Абая «Қалың елім, қазағым, 
қайран жұртым», написанный им 

еще в студенческие годы. Этот ро-
манс так и остался неизданным и 
неисполненным. Его мелодия – 
широкая, звучание – высокое, а 
вокальная партия требует мощ-
ного дыхания в верхних октавах. 
В 1986 году я впервые исполнил 
его на пленуме Союза компози-
торов. Услышав мое исполнение, 
Еркегали Рахмадиев выразил мне 
благодарность за то, что я дал но-
вую жизнь его произведению. 
Вдохновившись этим, он написал 
еще семь романсов на стихи Абая 

специально для моего голоса. Так 
был создан первый в истории 
казахской профессиональной му-
зыки вокальный цикл из семи ро-
мансов на стихи великого поэта, – 
рассказал Шахимардан Абилов.

Оперный певец также под-
черкнул важность популяризации 
творчества великого Абая.

– Лейтмотив, гармония сти-
хов Абая необычны. Тематика его 
произведений невероятно разно-
образна. Настроение, любовь и 
ненависть, природа, социальная 

и гражданская лирика – все это 
наша жизнь. Каждое его стихо-
творение – это отдельная фило-
софия, отдельная мудрость. Если 
мы поймем и будем следовать за 
таким великим мыслителем, как 
Абай, мы займем достойное место 
в мире, – отметил Шахимардан 
Абилов.

В знаменитый цикл романсов 
Еркегали Рахмадиева вошли сти-
хи Абая «Қалың елім, қазағым, 
қайран жұртым», «Жаздыгүн 
шілде болғанда», «Көңілім қайт-

ты достан да, дұшпаннан да...», 
«Қажымас дос халықта жоқ», 
«Сіз – қырғауыл жез қанат», 
«Қара қатын», «Көңіл құсы 
құйқылжыр шартарапқа...».

Оперный певец Шахимардан 
Абилов и музыкальный консультант 
театра «Астана Опера» Раушан 
Бескембирова готовят эти семь 
романсов к представлению публике 
в формате двух моноциклов.

В программе также прозвучат 
четыре романса Нагима Менды-
галиева на стихи Абая. Это «Мен 
сәлем жазамын», «Ғашықтың 
тілі – тілсіз тіл», «Кейде есер 
көңіл құрғырың» и «Ғашықтық, 
құмарлықпен – ол екі жол».

Слушателям будут представ-
лены песни на стихи поэта, на-
писанные Сыдыком Мухамеджа-
новым, Мансуром Сагатовым и 
Евгением Брусиловским, а также 
арии из оперы «Абай» Ахмета 
Жубанова и Латифа Хамиди. 

– Многие композиторы пи-
сали романсы на стихи Абая, но 
почерк Еркегали Рахмадиева 
уникален, современен. Его цикл 
из семи романсов – произведе-
ние, которое исполняется крайне 
редко. До сегодняшнего дня эти 
романсы исполнял только Шахи-
мардан Абилов, – отметила му-
зыкальный консультант театра 
Раушан Бескембирова.

Как рассказывает концерт-
мейстер, в романсах на стихи 
Абая Еркегали Рахмадиев глу-
боко раскрывает философские 
размышления поэта, соединяя их 
с современной гармонией. Более 

того, фортепианная партия в этих 
произведениях отличается высо-
кой насыщенностью и требует от 
исполнителя не только безупреч-
ной техники, но и глубокого ос-
мысления музыкального образа, 
считает Раушан Бескембирова.

– Сложность исполнения 
обусловлена необходимостью 
тонко передавать выразительную 
драматургию и эмоциональные 
оттенки, заложенные в музыке 
композитора. Сейчас вместе с 
Шахимарданом Кайдаровичем 
мы заново изучаем все семь ро-
мансов. В процессе подготовки 
к концерту создается новая ре-
дакция этого цикла. Она станет 
ценным материалом для будущих 
поколений музыкантов, – добави-
ла концертмейстер.

Она также отметила, что кон-
церт «Ұйықтап жатқан жүректі 
ән оятар» откроет серию меро-
приятий, посвященных 180-ле-
тию Абая Кунанбаева в театре, 
а осенью планируется провести 
еще несколько концертов с произ-
ведениями других композиторов, 
писавших музыку на его стихи.

Напомним, что в репертуаре 
«Астана Опера» представлены 
произведения, отражающие 
жизненный путь и творчество 
Абая. Так, в 2015 году на сцене 
Большого зала театра состоялась 
премьера оперы «Абай» Ахмета 
Жубанова и Латифа Хамиди на 
либретто Мухтара Ауэзова. За эту 
постановку театр в 2018 году был 
удостоен Государственной пре-
мии РК.

В Семее прошел чемпионат Республики Казахстан по сурдо 
дзюдо среди спортсменов с нарушением слуха. В трехдневных 
соревнованиях приняли участие более 130 спортсменов из 
17 регионов страны. Мужчины и женщины боролись за право 
попасть в национальную сборную Казахстана в семи весовых 
категориях.   

По итогам соревнований в 
общекомандном зачете первое 
место у борцов из области Абай. 
В серьезной борьбе с небольшим 
отрывом от лидеров «серебро» 
завоевали дзюдоисты из Жам-
былской области. Бронзовыми 
призерами чемпионата стала 
команда Туркестанской области.  

Символично, что чемпионат 
сильнейших борцов проходил в 
залах ФОК областной специали-
зированной детско-юношеской 
спортивной школы олимпий-
ского резерва  им. Жаксылыка 
Ушкемпирова – легендарного 
казахского борца, чемпиона 
Олимпийских игр.  

Напомним, что сурдо дзю-
до – адаптированный вид дзюдо 
для спортсменов с нарушением 
слуха. Он подчиняется тем же 
основным правилам, что и тра-
диционное дзюдо, но имеет ряд 
особенностей, позволяющих учи-
тывать потребности слабослыша-
щих борцов и борцов, полностью 
лишенных слуха.  

Золотые медали в своих весо-
вых категориях среди взрослых 

завоевали Алтынбек Какитаев 
(область Абай); Гулама Хамзе 
(Мангыстау); Шадияр Куандык 
(Туркестан). На высшую ступень 
пьедестала почета среди молоде-
жи поднялись Геннадий Штыр-
ков (Жамбылская область) и 
Адиль Силамбек (область Абай). 
Среди кадетов лучшими стали 
Фархат Кусаиын (ЗКО) и Ернат 
Сакен (область Жетысу). 

– Мы проводим республи-
канские соревнования, основная 
цель которых – отбор спортсме-
нов на Сурдлимпийские игры 

в Токио, которые пройдут в 
ноябре этого года. Сурдо дзю-
до – один из динамично разви-
вающихся в Казахстане видов 
спорта. В 2022 году наши спорт-
смены одерживали победы на 
Сурдлимпийских играх в Брази-
лии, в 2024 году успех закрепили 
на чемпионате мира, который 
проходил в Туркестане, – рас-
сказывает начальник управления 
по спорту Центра спортивной 
подготовки для лиц с ограничен-
ными физическими возможно-
стями Комитета по делам спорта 

и физической культуры Кайрат 
Сейтбеков. 

В этом году международные 
игры в Токио приурочены к сто-
летию первых Сурдлимпийских 
игр, которые состоялись в Пари-
же в 1924 году. Предварительно 
в программе Токийских Сурд-
лимпийских игр запланированы 
соревнования по 21 виду спорта, 
что позволяет сурдоспортсменам 
со всего мира проявить свои та-
ланты и достижения и просла-
вить свою страну на мировой 
спортивной арене.  

Любой вид спорта – это про-
верка на выносливость, терпение 
и силу духа. Казахстанские спорт-
смены продемонстрировали 
не только высокое мастерство 
боевого искусства, но и спор-
тивную выдержку. В поддержку 
спортсменам выступили му-
зыкальные коллективы: юные 
ребята использовали жестовое 
исполнение песни, тем самым 
подарив участникам турнира еще 
более воодушевляющий настрой. 

– Такие соревнования про-
водятся раз в год и являются 
просмотровыми для отбора в 
национальную команду. В данном 
чемпионате участвуют все веду-
щие спортсмены, а после чемпи-
оната начнутся этапы подготовки 
к Сурдлимпийским играм. Будут 
проводиться еще два кубка РК, 
республиканские турниры, запла-
нированы сборы по специальной 
технической и физической подго-
товке, – рассказывает о дальней-
ших планах главный тренер РК по 
сурдо дзюдо Сергей Дмитриенко.

Ученик 8 класса школы-гимназии 
№ 49 города Астаны Султан Ибрагим 
представил уникальный и инноваци-
онный проект, в очередной раз доказав 
свой научный талант и технические 
способности. Он изобрел устройство, 
которое заряжает мобильный теле-
фон солнечным светом, сообщили 
в столичном акимате.

Цель проекта – со-
х ранение экологии и 
энергетических ресур-
сов. Устройство Султана 
позволяет преобразовы-
вать солнечную энергию 
в электричество и питать 
мобильные телефоны. 
Оно поглощает солнеч-
ный свет и преобразу-
ет электричество через 
специа льну ю панель, 
энергии которой будет 
достаточно для зарядки 
мобильного телефона.

Эта инициатива Сул-
тана Ибрагима считается 
не только научным дости-
жением, но и важным шагом на пути к развитию экологически 
чистых технологий.

В настоящее время солнечная энергия является одним из 
самых чистых и возобновляемых источников энергии в мире. 
Такие устройства, как разработка юного Султана, способствуют 
решению экологических проблем и разработке эффективных 
методов энергопотребления.

СПЯЩЕЕ СЕРДЦЕ ПРОБУДИТ МЕЛОДИЯ…
ЦИКЛ РОМАНСОВ ЕРКЕГАЛИ РАХМАДИЕВА НА СТИХИ АБАЯ ПРЕДСТАВЯТ В СТОЛИЦЕ
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